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А  НА 102-М КИЛОМЕТ. 
РЕ БАЙКАЛО-АМУРСКОЙ  
МАГИСТРАЛИ возводятся 
поселок и железнодорож
ная станция. Шефство над 
этой стройкой взяла Гру
зинская ССР. Представите
ли различных районов на
шей республики трудятся 
здесь, в далекой сибирской 
тайге, возводя жилые до
ма, школьный комплекс, 
административно - торго
вый центр, очистные со
оружения и другие объек
ты поселка Ния-Грузин- 
ская.

СК0Р0-
РТВЕЛИ

Благодатная зем ля Грузим родит круглый год. И круг
лый год на этой зем ле —  от. Колхиды до  Кахети —  
длятся праздники урож аев. Начинаются они в первых 
числах мая, а иногда в конце апреля сбором чайного 
листа и заверш аются зимой сбором цитрусов, тунга, 
лао-ча. Трудно выделить какой-либо из этих праздников, 
ибо каждый из них, венчая напряженную коллективную 
работу, дарит людям радость труда на родной земле. 
И все же каждый раз как-то по-особому воспринима
ется ртвели— сбор винограда, потому что лоза издревле 
была символом грузинской земли.

Предыдущ ие три года выдались необыкновенно 
трудными для виноградарей республики. То заморозки 
и затяжные дожди, то длительная засуха не давали 
возможности виноградарям я полную м еру проявить 
урожайную силу лозы . С  ещ е большими трудностями 
столкнулись труженики плантаций в нынешнем году. 
Трудовые коллективы, специалисты и руководители хо
зяйств, партийные, советские, хозяйственные ‘ органы 
предприняли все зависящ ее от них, чтобы отстоять 
урожай у непогоды, сохранить каждую оставшуюся на 
лозах гроздь.

И вот сейчас, в преддверии ртвели, труженики целого 
ряда хозяйств Кахети и Картли ж дут добрый урожай, 
выращенный ценой огромных усилий. В зя іъ  его пол
ностью , не потеряв ни одной ягоды, —  задача номер 
один. О т успеш ного ее решения зависит судьба вы
полнения социалистических обязательств третьего года 
пятилетки. А  эти обязательства довольно высоки — ви
ноградари республики дали слово продать государству 
512 тысяч тонн гроздей и тем самым впервые перешаг
нуть 500-гысячный рубеж .

Солидный вклад в реализацию намеченного намерёны 
внести гурджаачцы, телавцы, ахметцы, цителцкаройцы, 
труженики других районов. Так, в Ахметском  районе 
решено заготовить 33.000 тонн ценного сырья при пла
не 30.400 тонн. На 17.000 тонн винограда больше, чем в 
прошлом году , обещ аю т дать стране телавцы. На днях 
■ пригородных районах начался сбор столовых сортов 
ьиноградэ. О днако до  сбора винных сортов еще доста
точно времени.

Д ля того, чтобы ртвели-78 стал настоящим праздни
ком труда, нужна высокая степень организованности *о 
всех звеньях. В настоящ ее время основной заботой ру
ководителей хозяйств, партийных работников и испол
комов сельских Советов долж но '  стать своевременное 
завершение всего комплекса подготовительных работ. 
Сю да входит ремонт внутриплантационных дррог, под
готовка необходимого для сбора урожая инвентаря, Ор
ганизация четкой работы транспорта, продуманная си
стема морального и материального стимулирования, 
культурное, медицинское и торговое обслуживание уча
стников ртвели и т. д. Самое активное участие в этом 
важном деле долж ны принять и народные контролеры , 
призванные строго следить за соблюдением правил и 
сроков сбора винограда, не допускать потерь и разба
заривания ценного сырья.

Крайне неблагоприятная погода вызвала в ряде рай
онов увеличение затрат на производство винограда. 
Вм есте с тем накопление сахара в ягодах ныне идёт го
раздо медленнее обычного. Учитывая все это, дирек
тивные органы республики снизили на один процент 
базисную сахаристость винограда, по которой опреде
ляется уровень закупочных цен.

Это должно послужить заметным стимулом для  уве
личения продажи винограда государству как общ ест
венными хозяйствами, так и населением. Кроме того, 
принято решение на 20 процентов повысить цены на за
купку ряда сортов винограда от населения. Т^к, .если 
раньше владельцы приусадебных хозяйств в Кахети за 
тонну «ркацители» при сахаристости 18 процентов полу
чали 450 рублей, то теперь будут получать 540 рублей. 
Закупочная цена на тонну «цоликаури» при содержании 
19 процентов сахаоа повысилась с 410 до 492 рублей. 
При этом с увеличением сахаристости повышается и 
закупочная цена.

Таким образом, приведен в действие мощный эконо
мический рычаг роста объемов закупки винограда у  на
селения. Райкомам партии, исполкомам районных н 
сельских Советов народных депутатов ,. сельскохозяй
ственным органам необходимо развернуть самую  ак
тивную работу, чтобы максимально использовать пре
доставленную  возможность резкого увеличения заку
пок винограда.

Сущ ественную  роль в этом мож ет и должна сыграть 
правильная организация продажи ценного сырья госу
дарству Д ля этого, в частности, нужно вовремя по
заботиться о заключении договоров с владельцами при
усадебных участков, провести широкую разъяснитель
ную работу среди населения. Не секрет, что сдатчики 
винограда нередко сталкиваются с  попытками обмана, 
занижения процента сахаристости. Правильно поступают 
в тех районах, где  владельцам приусадебных участков 
предоставляют возможность в присутствии работников 
винзаводов и членов конфликтных комиссий самим оп
ределять сахаристость сдаваемого сырья, как это д ела
ется, к примеру, в Телавском районе.

В прошлые годы наблюдалось непомерное растяги
вание сроков ртвели. Д ля того, чтобы уложиться а оп
тимальные сроки, необходимо в каждом хозяйстве с о 
ставить график с учетом  созревания винограда на раз
личных участках и строго придерживаться его. Это 
поможет, во-первых, быстро убрать урожай и, во-вторых, 
не допускать ф актов преждевременного сбора вино
града, не накопившего достаточного количества, сахара.

Завершают подготовку к ртвели и работники перера
батывающей промышленности. В результате расширения 
и реконструкции предприятий, монтажа 70 комплексно
механизированных линий мощность винзаводов «Сам- 
треста» увеличилась на 18 тысяч тонн. Хорошо подго
товлены к сезону головной винзавод Гурджаанского 
производственного объединения, Окамскин винзавод 
Каспсчого района, другие предприятия. На ряде винза
водов. которые ж дут сверхпланового поступления сырья, 
идет установка дополнительных емкостей. Это —  Ахмет- 
с*ий. Киндзмараульский, Баисубанский винзаводы. И хо- 
т* работы здесь идут по графику, их следует всячески 
усилить.

Большим поцсгорьем  в четкой организации сбора н 
заготовки винограда долж но послужить широкое раз
вертывание комплексного социалистического соревно
вания по примеру махарадзевских чаеводов. Районные 
^табы по руководству соревнованием призваны органи
зовать комплексное трудовое соперничество меж ду 

«всеми звеньями конвейера «виноградник—тр а н сп о р т-  
винзавод». а также меж ду учреждениями культуры , м е
дицины. торговли, общественного питания. Добрый при- 
мер а этом отношении подает штаб при Гурджаачском
Райкоме партии

Перед виноградарями республики стоит почетная за
дача — дать государству 512 тысяч тонн ценного сырья 
й тем самым внести свой вклад в реализацию решений 
и*ольсчого Пленума ЦК КП СС и X II пленума ЦК Компар
тии Грузии. Твой долг, виноградарь, с честью выпол
ню* эту задачу!

БАМ: гЬоторелортаж специального кор
респондента «Зари Востока»

А. ХОСВОШВИЛИ
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Н а  с н и м к а х :  вверху—Гиви Гамтенадзе приехал иа БАМ из Сачхере и работает водителем на самосвале; плотник Шио Метревели из Пицунды, заместитель начальника- производственно-тех
нического отдела Омар Гачечиладзе из Кутаиси и каменщик Автандил Адеишвили из Вани иа строительстве котельной; так выглядит Ния-Грузинская.

И Н ГУРИ ГЭС: НА ФИНИШНОЙ ПРЯМОЙ

ЕСТЬ 2.000.000-й!
В понедельник, 28 .августа, ■ тело уникальной арочной плотины Ингу* 

риГЭС уложен юбилейный двухмиллионный кубометр бетона. Очередной 
трудовой рекорд гидростроителей — верное доказательство их готовно
сти с честью сдержать слово и уже 7 ноября 1978 года обеспечить пуск 
первого агрегата электростанции на Иигурм, внести свой вклад в осуще
ствление решений XXV съезда КПСС.

Этот день навсегда оста
нется в памяти гидростроите
лей. В  историю строитель
ства одной из важнейших на
роднохозяйственных строек 
республики — ИнгурнГЭС 
вписана новая замечательная 
страница. Десятки тысяч 
тружеников стали свидетеля
ми незабываемого торжест
венного момента, когда брига
да. руководимая Раико Агаия, 
увенчала самоотверженный'
труд рабочих и служащих 
Ингуригэсстроя укладкой в 
гигантскую плотину юбилей
ного 2.000.000-го кубометра 
бетона.

Успех был предопределен 
деловитостью, оперативно
стью,. стремлением сегодня 
работать лучше, чем вчера, 
завтра — лучше, чем сего
дня, которыми отмечен труд 
гидростроителей в третьем, 
ударном году пятилетки. За 
прошедшие семь месяцев и 
20 дней выполнено строймон- 
тажных работ на сумму

41.146 тысяч рублей, что на 
8 .316 тысяч превышает пла
новое задание й на 8.156 
тысяч — принятое по социа
листическим обязательствам. 
В  тело высотной арочной 
плотины уложено 363.456 ку
бометров бетона высокой 
прочности. Это заслуга в 
первую очередь коллектива 
С У  высотной плотины, кото
рый является генподрядчиком 
по возведению ингурского ис
полина. Это заслуга работни
ков Ингурского монтажного 
участка С ГЭМ а, строитель
ного управления «Гидроспец- 
строй», производственного 
объединения подсобных пред
приятии и автотранспортного 
управления, всех тех. кто 
сполна отдавал себя общему 
делу.

Двухмиллионного кубомет
ра ждала вся стройка, вся 
республика. Сюда, на Ингури, 
досрочно отгружались сверх
плановые тонны строитель
ного материала, направлялась

техника, механизмы. Десят
ки коллективов гидростроите
лей боролись за право уча
ствовать в укладке юбилей
ного кубометра бетона. Спе
циальная комиссия определи
ла победителя социалистиче
ского соревнования. Им ста
ла бригада Р . А ганя , ко
торой ранее предоставлялась 
честь укладывать в тело 
плотины 1.800 .000-й и 
1 .900 .000-й кубометры бето
на. Лучшим из лучших было 
доверено помогать прослав
ленному коллективу — брига
де бетонщиков Кукури Ако- 
бия, машинисту кабель-крана 
Владимиру Великову, рабо
чим С У  «Гидроспецстроя» 
братьям Элвари и Роману 
Лабарткава. механику верх
него бетонного завода Ами
рану Кукава. слесарю Геде- 
вану Беришвилн и другим.

И вот почетный двухмил
лионный занимает положен
ное ему место в плотине. Тор
жественный митинг по слу

чаю трудовой победы открыл 
заместитель секретаря парт
кома Д . Чачуа. Сердечно по
здравив гидростроителей с 
замечательным достижением, 
он сказал:

— Сейчас— решающий этап 
пускового периода. Долг на
шей партийной организации— 
максимально мобилизовать 
всех коммунистов, весь кол
лектив стройки на безуслов
ное выполнение принятых со
циалистических обязательств. 
Разрешите мне от имени 
строителей ИнгуриГЭС за
верить партию и правитель
ство в том. что пуск первого 
агрегата будет осуществлен 
досрочно.

Его поддержали в своих 
выступлениях заместитель 
начальника строительства 

- А . Микадзе. водитель Г . Эмух- 
варн, главный инженер С У  
высотной плотины Н. Шар- 
тава и другие. Депутат Вео- 
ховного Совета С С С Р , член 
ЦК КП  Грузни, начальник 
строительства И нгурнГЭС 
М. Цискаришвили вручил 
коллективу С У  высотной пло
тины переходящее Красное 
знамя Ц К  КП Грузии. Со
вета Министров Г р у з и н с к о й  
С С Р . Совпрофа и Ц К  Л КС М  
Грузии за победу в социали
стическом соревновании во 
втором квартале 1978 года. 
Почетными грамотами была 
награждена большая группа 
строителей.

Митинг окончен. Но тру
довая вахта продолжается...

М. гогохия.
[Корр. «Зари Востока»),

ФЕРМАМ РЕС П УБЛИ К И  —  КОРМА 
СОБСТВЕННОГО ПРОИЗВОДСТВА!

Погоде наперекор
У  тружеников Варханско- 

го молочно-овощеводческо
го совхоза Аднгенского рай
она богатый опыт заготовки 
в ы с о к о  качественных кор
мов. Не помешали им в ра
боте и неблагоприятные кли
матические условия нынеш
него года. Вместо заплани
рованных 400 гектаров од
нолетние травы заняли в хо
зяйстве 480 гектаров, а 
кормовые корнеплоды —  56 
гектаров.

Сев был проведен высоко
качественно и в оптималь
ные агротехнические сроки. 
В  условиях нынешнего года, 
когда травостой оказался не 
столь щедрым, как в преды
дущие годы, это позволило 
варханцам справиться с за
данием по закладке сенажа. 
Вместо 3 .600 тонн заготов
лено 4 .500  тонн этого кор
ма. Следует отметить и то, 
что технология закладки
сенажа соблюдена лучше, 
чем когда-либо.

Ежедневно в заготовке
кормов принимало участие 
более 500 человек. По-удар
ному трудились на закладке 
сенажа бригады, руководи
мые А . Папашвили. Г . Да 
витяном, А . Шеклашвили 
А . Инасаридзе. Особенно от

.

дичились рабочие Р .  Гвита- 
дзе. Д . Нагришвили, С . Пи- 
лишвили, Ш .' Меликлдзе и 
многие другие.

В  эти дни расширился 
фронт по заготовке сена. 
Заготовлено более 3 0 0  тонн 
этого корма при плане 650. 
Лучшие бригады косарей 
уже отправились на высоко
горные луга.

•— В  нынешнем году мы 
решили заготовить значи
тельно больше кормов, чем 
предусмотрено планом, — 
говорит директор совхоза 
П . Пе.ташвили. —  Сенажа 
сверх задания за л о ж  е н о 
900 тонн, заготовка сена бу
дет доведена до 700 тонн, 
а корнеплодов — до 2 .000 
тонн при плане 1.200 тонн.

Работа, проводимая вар- 
ханцами по укреплению кор
мовой базы, уже принесла 
свои положительные резуль
таты . Задание по росту по
головья крупного рогатого 
скота в хозяйстве перевы
полнено. Вместо І .9 4 6  его 
в совхозе содержится 2 .100 
голов, в том числе 550 ко
ров. Совхозные отары насчи
тывают более 2 .300 голов 
овец.

Ш . ГУРУЛ И .
(Корр. «Зари Востока»),

«САЛЮ Т -6»  —  «СОЮЗ-29»  — «СОЮ З-51»:

Исследования выполняются успешно
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ ПОЛЕТОМ, 28 августа. (Т А С С ). С его

дня рабочий день космонавтов Владимира Коваленча, А лек
сандра Иванченкова, Валерия Быковского и Зигм унда Йена на 
борту орбитального научно-исследовательского комплекса «Са
лю т-6»—  «Союз-29» —  «Союз-31» начался в 12 часов 30 ми
нут и продлится до 23 часов московского времени.

По програм ме медицинских исследований экипаж кораб
ля «Союз-31» выполняет комплексное обследование сердеч
но-сосудистой систем ы с помощью аппаратуры «Полином-2М», 
«Реограф », «Бета». В ходе обследования будут регистриро
ваться электрокардиограмм а, реограмма, баллистокардиограм- 
ма и другие показатели.

Сегодня запланированы технологические эксперименты 
«Беролина» по космическому материаловедению  на установ
ках «Сплав» и «Кристалл». Эти эксперименты разоаботаны 
совместно специалистами Советского С о ю за и Германской Д е 
мократической Республики.

В программе медико-биологических исследований —  экспе
рименты, подготовленные совместно учеными С С С Р  и ГД Р , с 
целью изучения влияния факторов космического попета на 
развитие бактерий и культуры тканей.

У  экипажа комплекса запланированы также телевизионные 
репортажи, кинофотосъемка, физические упражнения на ве
лоэргом етре и комплексном тренажере.

По данным телеметрической информации, все бортовые
системы орбитального комплекса «Салют-6» —  «С ою з-29»__
«Союз-31» работают нормально. Космонавты Коваленок, Иван- 
ченков, Быковский и Йэн чувствуют себя хорошо. Исследова
ния на околоземной орбите выполняются успешно.

ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ ПОЛЕТОМ, 29 августа. (ТАСС). Ме

ждународный экипаж в составе Владимира Коваленка, А л ек 
сандра Иванченкова, Валерия Быковского и Зигм унда йена 
продолж ает выполнять программу исследований и экспери
ментов на борту орбитального комплекса «Салют-6» —  «Со
юз-29» —  «Союз-31».

Рабочий день космонавтов начался сегодня в восемь ча
сов утра.

По программе медицинских обследований Владимир Кова
ленок и Александр Иванченков с помощью автономного ми
кроанализатора взяли пробы крови, которые будут доставлены 
на Зем лю  для лабораторных анализов.

На установках «Сплав» и «Кристалл» сегодня завершаются 
два технологических эксперимента по космическому материа
ловедению , разработанные специалистами Советского Сою за 
и Германской Демократической Республики.

На борту комплекса продолжаются совместные м едико
биологические эксперименты с целью изучения развития ми
кроорганизмов в условиях невесомости.

Как уже сообщ алось, Валерий Быковский и Зигм унд Йен 
возвратятся на Землю  в корабле «Союз-29». В ходе подготов
ки корабля к  возвращению космонавты демонтировали инди
видуальные ложементы кресел в корабле «Союз-31» и уста
новили их в спускаемый аппарат корабля «Союз-29».

В ходе сегодняшнего дня запланировано проведение бор
товой пресс-конференции.

По результатам  медицинского обследования, проведенного 
вчера, состояние здоровья Валерия Быковского и Зигмунда 
Йена хорош ее. Бортовые системы орбитального комплекса 
функционирую т нормально. Самочувствие всех членов м еж ду
народного экипажа хорошее.

С д р у ж е с т в е н н ы м  в и з ит о м
По приглашению Совет

ского правительства с  офи
циальным дружественным ви
зитом 29 августа в Москву

прибыл член руководства 
Партии арабского социалисти
ческого возрождения, заме
ститель Председателя Сове

та министров, министр ино
странных дел Сирийской 
Арабской Республики А . X . 
Хаддам.

На аэродроме его встреча
ли член Политбюро Ц К  К П С С , 
министр иностранных дел 
С С С Р  А . А . Громыко, дру
гие официальные лица.

(Т А С С ).

Заседание Президиума 
Верховного Совета СССР
В  Кремле 29  августа под 

председательством кандидата 
в члены Политбюро Ц К  
К П С С , первого заместите
ля Председателя Президиума 
Верховного Совета С С С Р  
В . В . Кузнецова состоялось 
заседание Президиума Вер- 

. ховного Совета С С С Р .
Реализуя положения не

давно принятого Закона о вы
борах в Верховный Совет 
С С С Р . Президиум обсудил 
вопросы, связанные с органи
зацией подготовки и проведе
ния очередных выборов в 
высший орган государствен
ной власти страны.

Президиум Верховного Со
вета С С С Р  рассмотрел во
прос о реализации Министер
ством легкой промышленно
сти С С С Р  н Министерством 
лесной и деревообрабатываю
щей промышленности С С С Р  
предложений постоянных ко
миссий палат и депутатов 
Верховного Совета С С С Р , 
связанных с выполнением 
планов производства товаров 
народного потребления и
улучшением их качества.

Одобрив работу, проведен
ную депутатами — членами 
планово-бюджетных комиссий 
и комиссий по товарам народ
ного потребления Совета Со
юза и Совета Национально
стей. Президиум направил 
материалы эти х комиссий в 
Совет Министров С С С Р  для

рассмотрения и принятия со
ответствующих мер.

Президиум рассмотрел во
прос о работе Советов народ
ных депутатов Краснодара по 
рассмотрению предложений, 
заявлений и жалоб граждан. 
Одобрив положительный опыт 
работы. Президиум обратил 
внимание всех Советов народ
ных депутатов страны на 
необходимость дальнейшего 
совершенствования форм и 
методов работы с обращения
ми граждан, определил ос
новные направления этой работы.

В  обсуждении вопросов по
вестки дня приняли участие 
члены Президиума Верховно
го Совета С С С Р  — член По
литбюро Ц К  К П С С , первый 
секретарь М ГК  К П С С  В . В. 
Гришин, кандидат в члены 
Политбюро Ц К  К П С С , пер
вый секретарь Ц К  Компар
тии Белоруссии П. М. Ма- 
шеров. кандидат в члены По
литбюро П К  К П С С , первый 
секретарь Ц К  Компартии У з
бекистана Ш . Р . Рашидов, 
другие депутаты.

В  заседании Президиума 
участвовал секретарь ‘Ц К  
К П С С  И. В . Капитонов.

Президиумом Верховного 
Совета С С С Р  рассмотрены 
также некоторые другие во
просы.

{ Т А С С ) .
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РЕШ ЕН И Я ИЮ ЛЬСКО ГО  П Л Е Н У М А  
Ц К  КП СС  —  в  ж и з н ь  /

Даже в нашей малоземельной 
республике имеются

НЕОГРАНИЧЕННЫЕ
ВОЗМОЖНОСТИ

для расширения площади водоемов 
и увеличения производства рыбы

«Д ля пополнения продо
вольственных ресурсов сле
дует более конкретно занять
ся производством рыбы за 
счет лучшего использования 
местных водоемов. Возмож- 

. ности здесь практически неог- 
Іраничеяные. Соответствую- 
''изим органам было бы полез

но разработать мероприятия 
во развитию рыбоводства...». 
Такую  задачу на июльском 
(1978 г .)  Пленуме Д К  К П С С  
поставил перед работниками 

• этой важной отрасли народ
ного хозяйства Генеральный 
секретарь Ц К  К П С С , Пред
седатель Президиума Верхов
ного Совета С С С Р  товарищ 
Д . И . Брежнев.

За последние годы в рес
публике хоть и немало сде
лано для ускоренного роста 
темпов производства рыбы, 
однако слабо развитая база 
рыбного хозяйства существен
но влияет на продуктивность 
водоемов в хозяйствах рес
публики, они, как правило, 
характеризуются низкими по
казателями, значительно ус
тупающими среднесоюзным.

Чтобы выправить положе
ние, увеличить рыбные запа
сы в водоемах республики, 
Грузинско-Черноморское бас
сейновое управление по охра
не и воспроизводству рыбных 
запасов и по регулированию 
рыболовства (Грузчеррыбвод) 
наметило и проводит в жизнь 
целый ряд организационно- 
технических мероприятий, В 
1977  году на простейших ры
боводных пунктах было вы
лущено 6 миллионов 320 ты 
сяч личинок белуги, севрюги, 
шемаи, храмулн и других 
рыб, на 140 тысяч больше 
плана. В  нынешнем году пре
дусматривается довести их 
выпуск до 6 миллионов 400 
тысяч. До конца года запла
нирован ввод в эксплуатацию 
лососевого рьіббводного заво
д а 'н а  реке Код ори в Абха
зии мощностью 300 .000  ш тук 
молодя в год. Этой молодью 
намечается зарыблять реку 
Кодори и Черноморское при
брежье Грузни.

И з предусмотренных годо
вым планом 320 .000  рублей 
на стройтелВно-монтаж н ы е 
работы строители за шесть 
месяцев этого года освоили 
187 .000  рублей, на 30 .000 
рублей больше полугодового 
плана. Начато строительство 
осетрового рыбоводного за
вода* на реке Риони мощно
стью два миллиона ш тук  го
довиков осетровых в год. 
Строительство должно быть 
закончено к концу 1979 го
да. Годовиками осетровых, 
таких, как  а т  л  антнческий 
осетр, русский осетр, севрю
га , шип, белуга, будут зарыб
ляться юго-восточная часть 
■Черного моря и озеро Па- 
леостоми.

• На строительстве хорошо 
трудятся наши прославлен
ные гидростроители: гене
ральный подрядчик — трест 
«Грузгидроэнергострой», под
рядчик — С У Д С  «Грузгидро- 
энергостроя». Они же наме
чают в текущем году начать 
строительство ф о р  елевого 
рыбоводного завода на реке 
Пшавская Арагви мощностью 
600 тысяч годовиков форели 
в год, которыми в последую
щие годы будут зарыбляться 
Жинвальское водохранилище 
и другие водоемы республи
ки.

На базе отстойников шла
мовых вод Тб и л ГР Э С а , со
ставляющих около трех гек
таров, в нынешнем году на
мечается начать проектирова
ние работ по их реконструк
ции и капитальному ремонту

для садкового выращивания 
сеголеток зеркального карпа, 
с последующим зарыблением 
в естественные водоемы. Это 
даст в год 850 тонн ценной 
товарной рыбы. Важность 
объекта заключается и в том, 
что выращивание на теплых 
водах карповых рыб происхо
дит быстрыми темпами, за 
один вегетационный период 
рыба может отнереститься 
два раза.

Закончено проектирование 
рыбоводного пункта на Тби
лисском море. В  год он даст 
65 тонн товарной рыбы в 
промысловом возрасте. Здесь 
же будут созданы хорошие 
условия для спортивно-люби
тельского лова рыбы.

В  настоящее время разра
батываются перспективные 
планы на строительство ры
боводных предприятий на ре
ках Грузни: Недзѵре в Бор- 
жомском районе. Храмн — в 
Марнеульском, Лиахвн — в 
Горийском, Уде — в Адиген- 
ском районе, на Сионском, 
Пантианском и Гальском во
дохранилищах, реках Алгети 
и Алазанн. Все они в сово
купности позволят дополни
тельно производить в респуб
лике 1.675 тонн товарной 
рыбы в промысловом возра
сте, т . е. 13 .212 тысяч штук 
сеголеток посадочного мате
риала.

Однако нас не может не 
беспокоить и тревожить тот 
факт, что отдельные руково
дители тех или иных ве
домств, строительных органи
заций недооценивают важно
сти проводимых мероприятий. 
К  строительству объектов ры
бохозяйственного назначения 
они относятся как к делу вто
ростепенному. Вот уже не
сколько лет Р С У  «Абхазмин- 
торга» (начальник И. Уби- 
рия) не приступает к строи
тельству лососевого рыбовод
ного пункта на реке Бзыбь, 
хотя ввод этого объекта в экс
плуатацию предусматривался 
еще в 1976 году. В  качестве 
основного аргумента, и впол
не справедливо, здесь фигу
рирует ссылка на то, что Ми
нистерство торговли Грузин
ской С С Р , являющееся заказ
чиком, не предусматривало в 
своих планах строительство 
этого рыбоводного пункта. В 
нынешнем году этот объект 
включен в план строительст
ва. Но опять-таки фонды на 
стройматериалы министерст
во не выделило.

По-вндимому, уже созрел 
вопрос о создании при «Груз- 
черрыбводе» с т р оительной 
организации, которая взя
лась бы строить все назван
ные здесь перспективные объ
екты. Программа в этом от
ношении предстоит обшир
ная — только в ближайшие 
годы надо построить рыбовод
ные предприятия сметной 
стоимостью 4 .380  тысяч руб
лей н компенсационные пред
приятия стоимостью более 
двух миллионов рублей.

Наряду с созданием мате
риально-технической базы ры
боводства в республике нам 
следует вплотную заняться 
вопросом повышения отдачи 
капитальных вложений в эту 
отрасль народного хозяйства. 
Пока что она явно недоста
точна. Это говорит о том, что 
далеко не все существующие 
в этой отрасли резервы при
ведены в действие.

О . А Х С А ІА Д З Е . 
заместитель начальника —г 
главный инженер управле
ния «Грузчеррыбвод» Г лев- 
рыб вода М и н и с тер егм  
рыбного хозяйства СССР.

А  ПРОБЛЕМА ОЧИСТКИ РЕКИ КВИРИЛА долгие годы Ьыла в 
центре внимания ученых м специалистов. Теперь она решена. 
Близ Чматура начато строительство очистных сооружений. В 1980 
году они войдут в эксплуатацию. Тогда весь шлам м другие отхо
ды марганца будут оседать в специальных отстойниках. И, что 
самое главное, воды Квирилы станут чистыми м прозрачными.

Н а  с и м м к а х :  проложены трубы очистных сооружений; на
чальник участка управления «Чиатуршахтострой» Гиви Цукишвили 
дает задание прорабу Буду Куртаиидзе.

Фото А. Мачааариаии. (Ф отохроника ГрузИ Н ФО РМ Ь).

НА КОН ТРО ЛЕ «ЗАРИ ВОСТОКА» 
ПИСЬМА ТРУДЯЩ ИХСЯ

Факты подтвердились. 
Меры приняты

К УТАИ СЕЦ  Г. Кретинов 
сдал в аэропорту холо
дильник для отправки его 

в Ворошиловград. О днако , ко
гда он наведался через десять 
дней, то узнал, что груз был 
отправлен лишь накануне. К 
том у же холодильник задерж а
ли еще и в Сухум и . Все это тя
нулось месяц.

О бо всем , этом Г. Кретинов 
написал в редакцию . Как со
общили нам из Грузинского уп
равления гражданской авиации, 
проверкой установлено, что 
кладовщ ики коммер ч е с к и х 
складов аэропортов Кутаиси и 
С ухум и самовольно задержали 
отправку холодильника, первый 
на 8 дней, второй на 24 дня.

Приказом йомандира Кутаис
ского авиапредприятия кладов
щику С . Автандилову за допу
щенную б е з о тв е тс тв е н н о с ть  
объявлен выговор. Кладовщик 
аэропорта Сухум и А . Тодуа, 
виновный в длительной задер ж 
ке холодильника, приказом ко
мандира С ухум ского  авиапред
приятия уволен с работы, за
ведую щ ему коммерч е с к и м 
складом Г. Гвинджилмя объяв
лен строгий выговор.

РИЖ АНИН Р. Надбейловус 
сообщал в своем письме 
в редакцию о нарушении 

правил торговли и грубости 
продавцов магазина № 140
О РСа Закавказской железной 
дороги.

Начальник ОРСа Г . Маглак 
лидзе подтвердил указанные 
ф акты . С тарш ем у продавцу ма
газина И. Татришвили и про
давцу Т. Деметраш вили объ
явлен строгий выговор. За сла
бый контроль над работой под
чиненных завмагу С . Ш ахназа
рову объявлен выговор.

Т БИЛИСЕЦ Г. Чилингарм- 
ди пожаловался в редак
цию на кассиршу ста

диона «Динамо», которая по
требовала с него за проданные 
билеты вознаграждение.

Д иректор спорткомби м а т а  
«Динамо» Б. Пайчадэе сооб
щил редакции, что кассирша 
Л. Багдавадзе, пытавшаяся реа
лизовать билеты по повышен
ной цене, отстранена от рабо
ты . С целью  недопущ ения ф ак
тов превышения цен на спорт- 
комбинате было созвано собра
ние кассиров и продавцов про
грамм , издан соответствующий 
приказ.

ЭКЗАМЕН  
НА ЗРЕЛОСТЬ
В жизни комсомола Гру

зии наступает ответственная 
го р а . В сентябре— ноябре в 
комсомольских организаци
ях предприятий, колхозов, 
совхозов, учреждений, ву
зов, техникумов, проф тех
училищ пройдут отчетно- 
выборные собрания. С отче
тами о проделанной работе 
перед своими комсомоль
скими организациями пред
станут около 13 тысяч груп- 
комсоргов, 19 тысяч бюро 
и секретарей цеховых, бри
гадных, факультетских и др у
гих организаций с правами 
первичной, семь с полови
ной тысяч комитетов ком 
сомола первичных органи
заций.

—  Характерной особен
ностью нынешней отчетно- 
выборной кампании, —  ска
зал корреспонденту Груз- 
И НФО РМ а второй секретарь 
ЦК ЛКСМ  Грузни И. О рдж о
никидзе, —  является то, что 
она проходит в канун за
вершения третьего года д е
сятой пятилетки, подготовки 
комсомольских организа
ций к достойной встрече 
60-летия Ленинского комсо
мола, первой годовщины со 
дня принятия новой Консти
туции С С С Р . Вместе с тем , 
это первые отчеты и выборы 
после X V III съезда ВЛКСМ , 
XXX I съезда комсомола рес
публики, что и определяет 
главную направленность 
предстоящ их собраний.

В ходе отчетов и выборов 
будет глубоко и всесторон
не обсуж дена деятельность 
каждой комсомольской ор
ганизации .по претворению 
в жизнь решений X X V  съез
да КП СС, задач, выдвинутых 
в приветствии ЦК КПСС 
X V III съезду ВЛКСМ , речи 
Генерального секретаря ЦК 
КП С С , Председателя Прези
диума Верховного Совета 
С С С Р товарища Л. И. Бреж
нева на съезде , решений 
X V III съезда ВЛКСМ  и XXXI 
съезда комсомола Грузии. 
Предстоит определить и на
метить конкретные меры по 
дальнейш ему усилению ор
ганизаторской и политиче
ской работы среди м олоде
жи, формированию у  юно
шей и девуш ек марксист
ско-ленинского мировоззре
ния, коммунистич е с к о й 
убежденности, активной 
жизненной позиции.

Предметно, с позиции вы
сокой требовательности, 
критики и самокритики на 
отчетно-выборных собрани
ях будет проанализирована 
деятельность комсомоль
ских организаций по прак
тическому осуществлению 
важнейших наказов XXXI 
съезда комсомола Грузии.

Главным критерием в 
оценке действенности рабо
ты комсомольских органи
заций станет выполнение 
требования об обеспечении 
тесного единства идейно
политического, трудового и 
нравственного воспитания 
молодежи в свете решений 
X X V  съезда КПСС и XXV  
съезда Компартии респуб
лики, участие комсомольцев 
и молодежи во всенародной 
борьбе за досрочное вы
полнение планов и социали
стических обязательств, по
вышение эффективности 
производства и качества 
продукции, экономию и бе 
режливость, ускорение на
учно-технического прогрес
са. Особое внимание будет 
уделено роли комсомоль
ских организаций в осущ е
ствлении аграрной политики 
партии, задач, вытекающих 
из постановления июльского 
Пленума Ц К КП СС, доклада 
товарища /1. И. Брежнева «О 
дальнейш ем развитии сель
ского хозяйства С СС Р», р е
шений X II пленума ЦК КП 
Грузии. А

Нынешняя отчетно-выбор
ная кампания долж на прой
ти на высоком организаци
онном и политическом уров
не, послужить дальнейшему 
укреплению  комсомольских 
организаций, повышению их 
авторитета и боевитости, м о
билизации комсомольцев, 
всех юношей и девуш ек на 
безусловное выполнение ре
шений X X V  съезда КПСС, 
X V III съезда ВЛКСМ.

(ГрузИ Н Ф О РМ ).

СФ ЕРА  О Б С Л У Ж И В А Н И Я :  С О С Т О Я Н И Е И П Е Р С П Е К Т И В Ы

В сентябре предстоит завершить разра
ботку проекта генеральной схемы управле
ния торговлей в Грузии, а между тем рес
публиканской комиссии все еще не пред
ставлены полностью с мест соответствую
щие материалы и предложения о том,

КАК
УЛУЧШИТЬ
ТОРГОВЛЮ

В - О ТЧ ЕТН О М  докладе 
X X V  съезду партии 
Генеральный секре

тарь Ц К  КП С С  товарищ 
Л . И. Брежнев указывал, что 
«...очень важное звено в 
улучшении руководства эко
номикой — это совершен
ствование организационной 
структуры и методов управ
ления... Раздробленность, 
слабая концентрация приво
дят к неоправданным из
держкам и потерям-, замед
ляют решение крупных за
дач.;.» Эти слова имеют са
мое прямое отношение и к 
торговле.

В нашей республике все 
еще велико число торговых 
объектов, подчиняющихся са
мым различным ведомствам, 
но, по существу, дублирую
щих друг друга одним и тем 
же в большинстве случаев, 
небогатым ассортиментом то
варов, низкой культурой об
служивания, нарушениями, 
неритмичностью и многосту
пенчатостью снабжения. Так , 
в некоторых даже небольших 
городах функционирует до 
10— 15 подобных торговых 
организаций. При этом каж
дой из них раздельно уста
навливаются план товарообо
рота, рыночные фонды и т. д. 
Все они имеют свой аппарат 
управления, свои склады, ре
монтно-строительную и дру
гие службы.

Такой параллелизм препят
ствует планомерной органи
зации и специализации тор
говли. ускорению товарообо- 
рачиваемости. внедрению про
грессивных форм торгового 
обслуживания, приводит к 
распылению капиталовложе
ний, росту издержек обраще
ния и транспортных расходов, 
содержанию излишнего шта- 
та управленческих работни
ков, усложняет контроль за 
деятельностью объектов. Все 
это, естественно, не лучшим 
образом отражается на удо
влетворении покупательского 
спроса.

В соответствии с решения
ми X X V  съезда партии, поста
новлением Ц К  К П С С  и Сове
та Министров С С С Р  «О ме
рах по дальнейшему разви
тию торговли»^ Советам Ми
нистров союзных республик 
поручено разработать с уча
стием местных министерств 
торговли, других мини
стерств и ведомств, имеющих 
торговую сеть, генеральные 
схемы управления торговлей. 
В основе разработки генераль
ной схемы управления тор
говлей в республике лежит 
.задача создать организацион
ные и материальные предпо
сылки для значительного по
вышения культуры торговли. 
Д ля этого необходимо внед
рить эффективные формы ор
ганизации управления, позво
ляющие лучше организовать 
торговые процессы, улучшить 
деятельность так называемых 
«тылов» торговли, от рабо
ты которых во многом зависит 
уровень обслуживания поку
пателей.

Генеральная схема должна 
предусмотреть мероприятия 
по укрупнению торговых ор
ганизаций и предприятий, ра
циональному размещению ма
газинов и складов, необхо
димой универсализации и спе

циализации, совершенствова
нию системы товароснабже- 
ния, обеспечению оптималь
ных хозяйственных связей 
между торговыми предприя
тиями и промышленностью.

Следует отметить и то, 
что разработка генеральной 
схемы управления ведется 
не по торговым системам, а 
по отрасли в целом, в мас
штабах республики. Процесс 
этот сложный, требующий 
тщательного социально-эко
номического анализа, учета 
местных особенностей, ломки 
сложившихся форм и струк
тур управления, преодоления 
определенного психологиче
ского барьера и узковедом
ственных интересов.

Одной из неотложных за
дач является устранение 
многоступенчатости в управ
лении, ликвидация излишних 
управленческих звеньев. Пер
вые шаги в этом направлении 
уже сделаны. Так . например, 
в 1973 году был ликвидиро
ван как излишнее среднее 
звено «Грузкурортторг», в 
прошлом году — «Грузторг». 
Наряду с этим были обра
зованы республиканские оп
тово-розничные Объединения 
«Мебелц» и «Спорттовары». 
Существенные изменения пре
терпела организация торгов
ли фруктами и овощами. В 
1975 году при Министерстве 
сельского хозяйства Грузин
ской С С Р  было создано аг- 
рарно - промышленно - тор
говое объединение, которому 
передана соответствующая 
материадьно-гехническая ба
за, специализированная роз
ничная |сеть , картофеле- и 
плодоовфщехранилища.

На днях Министерством 
торговли республики совме
стно с Цуставским гориспол
комом будет рассмотрен во
прос о создании в этом городе 
хозрасчетного управления 
торговли и общественного пи
тания на базе нескольких тор
говых организации. Это по
зволит более полно удовлет
ворять покупательский спрос, 
укрепить трудовую и финан
совую дисциплину.

Однако проблем и нерешен
ных вопросов у нас пока еще 
гораздо больше, чем сделан
ного. Например, мы считаем 
насущно необходимым рас
смотреть вопрос о целесооб
разности дальнейшего суще
ствования в крупных и сред
них городах раймагов, хоз
магов и культмагов потреби
тельской кооперации. Поло
жительное решение этого во
проса не только исключит 
дублирование, позволит бо
лее четко осуществлять спе
циализацию и концентрацию 
государственной торговли, со
вершенствовать систему уп
равления ею. но и, что очень 
важно, позволит потребко
операции за счет высвободив
шихся материально-техниче
ских средств, фондов и т. п. 
значительно укрепить торго
вое обслуживание непосред
ственно на селе, на что об
ращали внимание июльский 
Пленум Ц К К П С С . X I !  пле
нум Ц К  КП Грузии. Об ак
туальности этой задачи гово
рят следующие данные. Если 
в государственной торговле 
республики годовой объем 
товарооборота на одного го

рожанина уже превзеввел 
среднесоюзный уровень, то 
на1 селе этот показатель зна
чительно отстает от средне- 
союзного показателя.

Большие резервы повыше, 
ния экономической эффектив
ности торговли заложены 
также в сокращении звеньев 
в товародвижении.

В  настоящее время многнт 
розничные организации, рас
положенные в городах, где 
функционируют оптовые ба
зы. имеют, как правило, и 
свои склады. Например, и*, 
газины «ТбилпромТорга» щ 
«Тбилобувьторга» все еще 
снабжаются одновременно и 
республиканскими оптовыми 
базами, и складами соответ
ствующих розничных торго
вых организаций. Параллель* 
ное существование двух си 
стем снабжения магазинов 
значительно повышает из 
держки товароснабжения, при
водит к двойным перевалкам 
товаров, нерациональному ис
пользованию складских поме
щений. механизмов, рабочей 
силы и транспорта, затруд
няет маневрирование товар, 
ными ресурсами и замед
ляет товарооборачиваемостъ. 
Достаточно сказать, что в 
прошлом году только на со
держание складов, рознич
ных организаций, снабжаю
щих «Тбилпромторг» я 
«Тбилобувьторг», было из 
расходовано более 100 тысяч 
рублей.

Поэтому при разработке 
генеральной схемы управле
ния торговлей мы особое вни
мание придаем вопросам упо
рядочения товароснабжения 
имея в виду необходимость 
повысить ответственность оп 
тового звена за снабжение 
торговой сети. Мы считаем, 
что там. где это возмож. 
но, нужно полностью скон
центрировать в оптовом зве
не весь складской фонд.

НЕ  М Е Н Е Е  важная за
дача. которая должна 
быть решена в гене 

ральной схеме управлений 
торговлей, — это укрупнение 
торговых организаций и соз
дание в необходимых случаях 
торговых объединений, опыт 
организации которых, как я 
уже говорил, у  нас есть. Объ
единение мелких и средних 
по объемам товарооборота 
торгов, трестов и т. п. позво
лит не только повысить каче
ство управления благодаря 
более узкой специализацич 
управленческих служб и рч 
ботников, но и повысить 
эффективность использовании 
Есех ресурсов торговли, Ог 
позволит успешнее бороть; 
с нарушениями и злоупотреб
лениями, чему будет способ
ствовать более жесткий конт
роль.

Разработку и утверждение 
генеральной схемы развития 
торговли республики пред
стоит закончить в этом году. 
Основой для ее разработки 
должны быть предложения 
по совершенствованию управ
ления торговлей, представ
ленные министерствами тов- 
говли автономных республик, 
организациями торговли авто 
номной области, городов и 
районов, а также исполкома
ми местных Советов народ 
ных депутатов.

Однако работа республи
канской комиссии по подго
товке проекта генеральной 
схемы управления торговлей 
в настоящее время наталки
вается на серьезные трудно
сти. вызванные тем, что 
нарушаются установленные 
сроки предъявления материа
лов. а информация, постав
ляемая с мест, бывает со
ставлена . зачастую недоста
точно квалифицированно, в 
ней отсутствуют предложе
ния по совершенствованию 
управления торговлей в том 
или ином регионе, а соот
ветствующие исполкомы ме  ̂
стных Советов народных де
путатов но обеспечивают 
должного контроля за этой 
работой.

Нужно решительно преодо
левать недостатки организа
ционного характера, проник
нуться огромным значением 
этой работы, которая призва
на решить поставленные пар
тией и правительством задачи 
по дальнейшему улучшению 
торгового обслуживания тру
дящихся.

Г. КОБЛИАНИДЗЕ. 
первый заместитель

министра торговли Грузин
ской ССР.

ЗА КА ЗЧИ К У  ВС ЕХ  ОДИН  —  П ЯТИ ЛЕТКА
=== Ш

ПРИШЛО ВРЕМЯ НАПОМНИТЬ
Главснабу Грузинской ССР о необходимости ускорить переход на новую систему снабжения строек

материалами и изделиями
Одним из наиболее эф- 

[мектитных путей интенсифи
кации строительно-монтаж- 
гого производства, сокраще
ний сроков возведения объ
ектов и ускорения ввода их 
? действие является четкое, 
воевременное обеспечение 

:троек необходимыми мате
риалами. изделиями, конст
рукциями и оборудованием. 
Троблемѵ эту новой не на
зовешь. однако в нынешней 
тятилеткв она встала перед 
■т решительным И организация- 
ил республики с  предельной 
эстротой- Программа строи- 
гелѵно-монтажиых работ с 
каждым годом становятся 
все напряженнее, перебои же 
в маТериально-техничес к о м

снабжении существенно сдер
живают темпы работ на объ
ектах. О серьезности создав
шегося положения говорят 
цифры: только за первое по 
лутодие строительные органи
зации республики недополу
чили 16 миллионов штук 
кирпича, 53 тысячи тонн це
мента. много других мате
риалов и изделий. С наруше
ниями графиков поступают на 
стройки необходимое обору
дование. комплектующие из
делия. Именно перебоями в 
снабжении в основном объяс
няется тот ф акт, что полуго
довой план ввода в действие 
основных производственных 
фондов выполнен лишь на 90 
процентов.

Но ведь проблема совер
шенствования системы мате
риально-технического снаб
жений строек не относится к 
разряду неразрешимых. Опыт 
других республик страны по
казывает. что действенной ме
рой к упорядочению снабже
ния строительных организа
ций является перевод их на 
новый порядок материально- 
технического обеспечения не 
обходимыми материалами и 
изделиями через террито
риальные органы Госснаба в 
соответствии с потребностью, 
определяемой по проектам и 
сметам.

Выгоды такая организация 
снабжения дает бесспорные: 
строительные организации ос

вобождаются от оперативной 
работы по обеспечению объ
ектов материалами, конструк
циями и оборудованием — 
ее осуществляют специализи
рованные управления Глав- 
снаба при непосредственном 
участии управлений произ 
водственно-технической ком 
плектаиии трестов. Между 
заводами-поставш и к  а м и и 
специализированными снаб
женческо-сбытовыми органи
зациями устанавлива ю т с я  
прямые договорные связи, 
что значительно ускоряет по
ставку необходимых материа
лов и оборудования на строи
тельные площадки. Кроме то
го, переход на новую систему 
снабжения открывает воз

можность занарядки и реа
лизации ряда материалов, в 
частности металлопроката и 
стальных труб, с приближе
нием поставок на первое по
лугодие планируемого года. 
Последнее преимущество но
вой системы особенно важно 
для строителей: потребность 
во многих материалах в пер
вом полугодии высока, одна
ко основной объем их поста
вок часто осуществляется в 
третьем и четвертом кварта
лах.

Система снабжения строек 
по заказам дает возможность 
более строгого контроля за 
расходом материальных ре
сурсов и состоянием йх 
з а п  а сов на базах и в

строительных о р г а н и з а -  
циях. Существенно повыша
ется в этих условиях ответст
венность работников террито
риальных снабженческо-сбы
товых органов за своевремен
ное обеспечение строек не
обходимыми, определенными 
проектом и сметой материа
лами. С  другой стороны, 
строители вынуждены более 
строго подходить к определе
нию реальной потребности в 
материалах и изделиях.

Словом, преимуществ но
вый порядок материально- 
технического обеспеч е н и я 
строек дает множество. И 
тем более удивительно, что 
порядок этот до сих пор не 
введен в капитальном строи
тельстве нашем республики.

Строительные организации 
республики должны были пе
рейти на новую систему 
снабжения по заказам с на
чала 1977 года. Заканчива
ется август 1978 года, одна
ко материалы и изделия по
ступают на большинство стро
ек по старинке. А  это значит, 
что снова на десятках объ

ектов, в том числе и пуско
вых. простаивают люди, тех
ника. нарушаются сроки окон
чания работ.

Почему же так затянулся 
переход на прогрессивную 
систему? Работники Глав- 
снаба Грузинской С С Р  объ
ясняют задержку необходи
мостью серьезной перестрой
ки работы всех своих зве
ньев Конечно, внедрение но
вого порядка снабжения тре
бует большой подготовки. Но 
ведь и полтора года, прошед
шие с момента принятия ре
шения о переходе на новую 
систему комплексного и га
рантированного обеспечения 
строек необходимыми мате
риалами и изделиями,—срок 
по всем меркам немалый.

Впрочем, в мае нынешнего 
года был подписан протокол, 
предусматривающий перевод 
на комплексную и гаранти
рованную поставку металло
проката и труб через базы 
«Грузметаллоснабсбыта», бД- 
нбгб из подразделений Мини- 
с т е р с т в а  строительства 
республики — объединения

«Тбнлгорстрой». А  как же
быть другим строительным 
организациям? С к о л ь к о -н и  
будь конкретного отгета на 
этот вопрос все. еще кет 
Правда, сейчас п о г о в а р и в а 
ют о том. что с начала буду
щего года на прямое сиабже 
ние через органы Гл авснабэ 
будут переведены все строи- 
тельные организации наше 
го министерства. Х о т е л о с ь  
бы. чтобы на этот раз дел° 
продвинулось быстрее. Д-іЯ 
этого тпебѵется одно: Глав 
снабу республики надо вплот 
ную заняться реализаций1- 
данно поставленной задачи 
Откладывать это важное Де 
ло в «долгий яшик» бо.іьШг 
нельзя, ибо советиенсгво̂ - 
ния механизма м а т е р и а л ь н о -
технического снабжения стро
ек требуют масштабы заде" 
стоящих перед строителя" 
республики в 10-й пятилет'И

А, РУХАДЗЕ.
начальник отдела сводни* 
материальных б а л а н с е 8 
треста «Стройкэмплвіп^ 
Министерства строительств*
Грузинской ССР.



ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ЗНАНИЯ  —  КАЖДОМУ

О Т Д А Ч А  В О З Р А С Т Е Т
Постановление ЦК КПСС «О работе партийных 

ческого образования трудящихся • повышении 
свете решений XXV съезда КПСС» предъявляет 
цни экономической учебы. О том, какие 
правлении в трудовых коллективах, корреспонденту

организаций Башкирии по усилению роли деомЪми- 
эффективности производства и качества работы в 

новые, более высокие требования к организа- 
практические меры осуществляются в этом на* 

«Зари Востока» рассказали:
М. ЛОБЖАНИДЗЕ, стар

ш ий нормировщик цеха 
Н* 3 Кутаисского завода 
резиио-технических изде
ли й , слушатель семинара 
по изучению экономиче
с к и х  проблем.

— Начну с главного и ра
достного для всего коллек
тива завода события. На 
лнях в Москве на ВД Н Х  
СССР в рамках экспозиции 
-Управление качеством-78» 
был проведен «День Кутаи
си». Этой высокой чести тру
женики второго индустриаль
ного центра республики были 
ѵдостоены за повышение эф
фективности производства и 
качества продукции, за успеш
ное претворение в жизнь ре
шений X X V  съезда КП СС . 
Свой вклад в этот успех внес
ли и работники нашего пред
приятия, на котором внедре
на и успешно действует ком
плексная система управления 
качеством, позволившая уве
личить количество выпускае
мых изделий со Знаком каче
ства. Сейчас объем производ- 

Ігтва продукции, маркирован
ной почетным пятиугольни
ком, составляет почти 20 про- 
центбв. А  это наивысіііий по
казатель в отрасли по стра
не.

Добиться такого показа
теля нам во многом помог
ла. и хорошо налаженная эко
номическая учеба. На заня
тиях семинара, которым ру

ководит начальник цеха 
. Ь\ Касрадзе, мы изучали та

кие актуальные темы, как 
«Планирование в системе уп
равления экономикой», «Роль 
социалистического соревнова
ния в укреплении экономики», 
«Роль специалистов в уско
рении научно-технического 
прогресса» и другие, позволив
шие нам глубже понять эко
номическую политику партии 
в условиях развитого социа
лизма, успешнее решать ак
туальные проблемы произ
водства. Так . благодаря пра
вильной постановке экономи
ческого анализа на каждом 
рабочем месте, производи
тельность труда рабочих цеха 
выросла за последние годы на 
25—30 процентов при сни
жении себестоимости изделий 
на 10— 12 процентов про
тив плана. И в новом учеб
ном году экономическое об
разование будет для нас 
большим подспорьем в по
вседневном труде. Стоит за
дача, и этого требует поста
новление Ц К К П С С , усилить 
практическую направленность 
учебы.

Коллектив завода решил 
к концу десятой пятилетки 
выпускать 50 наименований 
изделий со Знаком качества. 
Успешному выполнению этого 
обязательства во многом 

. должна способствовать целе
направленная экономическая 
учеба.

С. БУНИН, инспектор 
отдела кадров Упраеле- 
мия «Тбилтоннельстрой», 
председатель совета эко
номического образования 
при парткоме управления.

— Постановл е н и е Ц К  
К П С С  — четкая программа 
дальнейшего улучшения эко
номического образования,ко
торое, как это подчеркивает
ся в постановлении, должно 
способствовать формирова
нию у каждого советского че
ловека высокой идейности, 
чувства хозяина страны, ком
мунистического отношения к 
ТРУДУ. укреплению плановой 
Дисциплины, совершенствова
нию управления производ
ством. Как и вся система 
коммунистического воспита
ния, экономическое образова
ние должно служить реше
нию исторической задачи — 
полностью реализовать воз
можности развитого социа
лизма.

В этом направлении мы и 
стараемся вести экономиче
скую учебу, которая уже дав
но и убедительно доказала, 
что работники, изучающие 
экономику, добиваются луч
ших результатов в труде, 
активно участвуют в управ
лении производством, научно- 
техническом творчестве'; об-, 
щественной жизни.

О действенности экономи
ческого образования красно
речиво свидетельствует опыт 
работы одного из основных

наших подразделений, заня
тых на сооружении второй 
очереди метрополитена, — 
строительно-монтажного по
езда Ло 213, где экономиче
ской школой руководит глав
ный инженер поезда А . Арч- 
вадзе. Слушатели школы хо
рошо разбираются в основах 
экономической политики пар
тии на современном этапе, 
умело применяют на практи
ке полученные в ходе учебы 
знания, добиваются повыше
ния производительности тру
да и качества работы. Об этом 
говорят и показатели выпол
нения семимесячного плана — 
120 процентов. Положительно 
сказывается экономическая 
учеба и на деятельности кол
лектива тоннельного поезда 
№ 5, реализовавшего плач 
семи месяцев на 115 процен
тов. Заботясь о повышении 
уровня экономического обра
зования. ориентируя пропа
гандистов на необходимость 
того, чтобы учеба в полной 
мере способствовала неуклон
ному росту эффективности и 
качества, партийная, проф
союзная. комсомольская ор
ганизации, совет по экономи
ческому образованию управ
ления неуклонно руководству
ются указанием товарища 
Л. И. Брежнева о том. что 
кубе партии на эффектив
ность и качество — это не 
только ключевая задача теку
щей пятилетки, но и опреде
ляющий фактор нашего эко
номического и социального 
развития на многие годы впе
ред, программа воспитания

целого поколения советских
людей. ‘

3  новом учебном году, к 
которому ѵже началась под
готовка, число слушателей 
системы экономического об
разования у нас возрастет 
почти на 200 человек. Сейчас 
проводятся семинары про
пагандистов. количество ко
торых увеличивается за счет 
кВалификиопванных специа
листов работников экономи
ческих служб, руководителей 
производства.

Вся экономическая учеба 
у нас бѵдёт подчинена глав
ной цели — всемерно спо
собствовать своевременной 
сдаче в эксплуатацию — к 
1 сентября будущего года — 
сабурталинской линии мет
ро.

А. ЦУРЦУМИЯ, главный 
экономист Оиорийского 
чайного совхоза, член 
группы докладчиков парт
кома хозяйства.

— В постановлении ЦК 
К П С С  обращается особое вни
мание на необходимость по
вышения теоретического и ме
тодического уровня экономи
ческого образования трудя
щихся. глубокого изучения 
произведений к л а с с и к о в  
маоксизма-дениннзма. реше
ний паотии, трудов товарища 
Л . И. Брежнева. Оно требует 
полнее и ярче раскрывать 
преимущества социализма, 
конституционные права и обя
занности советских людей, ос
новные задачи развития на
родного хозяйства.

Одновременно Поставлена 
задача всемерно укреплять 
связь учебы с жизнью, с 
практикой. При этом особое 
внимание следует уделять хо

зяйственному расчету, во
просам рационального ис
пользования основных фон
дов, материальных, трудовых 
в финансовых ресурсов, сни
жения себестоимости продук
ции. Большая роль принадле
жит и докладчикам, которые 
многое могут сделать для по
вышения экономических зна
ний своих слушателей, помочь 
лучше осознать экономиче
скую стратегию партии, оп
ределить свое место в борь
бе за пятилетку, повышение 
эффективности н качества 
работы.

Помнится, одно время в 
совхозе некоторые механиза
торы в погоне за количест
вом нарушали технологию 
сбора чайного листа, в ре
зультате чего снижалось ка
чество сырья. Посвятив это
му вопросу несколько своих 
выступлений, мне путем не
сложных экономических рас
четов удалось убедить ме- 
ханизатороз. что чем выше 
качество собранного листа, 
тем выгоднее и хозяйству, и 
самим механизаторам.

Такие беседы с людьми в 
определенной мере расширя
ют их представление об эко
номике, помогают закреплять 
знания, полученные в ходе 
учебы в системе экономиче
ского образования.

Создание в хозяйстве каби
нетов экономических знаний, 
оснащение их техническими 
средствами и наглядными по
собиями. справочным мате
риалом, а этого требует по
становление Ц К К П С С , во 
многом будет способствовать 
повышению уровня экономи
ческой учебы, поможет нб 
только пропагандистам, но н 
докладчикам в их работе со 
слушателями.

Н Е З Ы Б Л Е М А Я
О С Н О В А

Мировая печать комментирует опубликованное в совет
ской печати сообщение «В Центральном Комитете КП С С » о 
рассмотрении Политбюро Ц К  КП СС результатов состоявших
ся в июле-августе в Крыму дружеских встреч Генерального 
секретаря Ц К К П С С , Председателя Президиума Верховного 
Совета С С С Р  Л . И . Брежнева с руководителями социалисти
ческих стран.

Венгерская «Мадьяр хир-
лал» и чехословацкая «Руде 
право» указывают, что в 'хо
де крымских встреч вновь 
подтверждена важность даль
нейшего развития сотрудни
чества братских стоан на не
зыблемой основе марксизма- 
ленинизма и социалистическо
го интернационализма, коор
динации их действий в инте
ресах уверенного продвиже
ния вперед дела мира и со
циального прогресса, что, 
следуя общим целям, социа
листические страны дейст
вуют на основе общей стра
тегии.

Комментируя итоги дру
жественных встреч Л . И. 
Брежнева с руководителями 
социалистических стран в 
Крыму, «Руде право» пишет: 
«Эти встречи стали важной 
страницей в истории социа
листического содружества. 
Подтвердившееся в ходе 
крымских встреч единство 
мнений по обсуждавшимся 
вопросам в области идеоло
гии. экономики н внешнепо
литической деятельности яв
ляется гарантией дальней
ших совместных координиро
ванных действий, умножаю
щих силы братских стран».

В О К Р У Г  С В Е Т А

«Результаты проведенных 
в Крыму переговоров, — ука
зывает польская «Глос 
працы», — подтвердили пол
ное совпадение точек зрения 
руководителей социалистиче
ских стран по поводу той 
опасности, которую представ
ляет собой развертывание 
вооружений С Ш А  и другими 
странами Н АТО . -Руководст
вуясь решениями X X V  съез
да КП С С , Политбюро Ц К 
К П СС  вместе со своими дру
зьями и союзниками настой
чиво стремится к углублению 
процесса разрядки, к сдержи
ванию гонки вооружений и 
осуществлению разоруже
ния».

Действиям нынешних ки
тайских руководителей, соз
дающим серьезную опасность 
для дела мира и социализ
ма, дан решительный отпор, 
констатирует вьетнамская га
зета «Нян зан».« Китайское 
руководство уже сегодня не 
останавливается перед пря
мыми экспансионистск и м и  
действиями. Свидетельство 
тому — грубое шовинистиче
ское давление Китая на Вьет
нам, его подстрекательская 
роль в военных провокациях 
Кампучии против Вьетнама,

ТО Я  Й8ДП7ТО «*

М ж Ш Щ г

СВИДЕТЕЛЬСТВУЙ'
П Р Е С С А

притязания Пекина на тер
ритории соседних стоан.

Политбюро Ц К  К П С С , ука
зывает зяиадногерманс к о с  
агентство Д П А , резко крити
кует Соединенные Ш таты  и 
некоторые другие государст
ва Н АТО  за то, что они под 
прикрытием лицемерных кам
паний по поводу мнимых «на
рушений прав человека» в со
циалистических странах вме
шиваются во внутренние де
ла этих государств.

Из переговоров в Крыму, 
пишет французская «Юмани- 
те*. Политбюро Ц К  КП СС 
делает главный вывод о том, 
что социалистические страны 
должны продолжать свои уси
лия и взаимодействие в инте
ресах закрепления и углуб
ления разрядки напряженно
сти, как ведущей тенденции 
международной жизни.

(Т А С С , 29 августа).

Положение в Португалии
Л И С С А БО Н , 29 авгѵста. 

(Т А С С ). Вчера А л ф р е д у  
Нобре да Кошта официаль
но объявлен премьер-мини
стром Португалии. Как уже 
сообщалось, он был назна
чен на этот пост президен
том Рамалью Эанешем по
сле падения двухпартийного 
правительства в составе соц- 
партии и социально-демокра
тического центра.

Выступая вчера по нацио
нальному радио. Нобре да 
Кошта заявил, что если про
грамма его правительства 
получит одобрение собрания 
республики. оно займется 
не выработкой новых зако

нов. а п р е т в о р е н  нем в 
жизнь уже существующих.

ГІо словам ІІобре да Кош- 
ты . его правительству при
дется столкнуться с серьез
ными экономическими труд
ностями, в том числе с не
обходимостью уменьшить де
фицит платежного баланса, 
выполнить обязательства по 
отношению к . международно
му валютному фонду. У ка
зав. что одной из основных 
политических проблем явля
ется претворение в жизнь 
аграрной реформы, премьер- 
министр высказался за вы
полнение уже существующих 
в этой области законов.

Нобре да Кошта объявил, 
что не намерен отступать 
от п о л и т и ки национализа
ции, однако обеспечит вы
плату п р е д п р инимателям 
компенсации за национали
зированные предприятия.

Премьер-министр подчер
кнул, что программа его 
правительства будет основы
ваться на программе преды
дущего, но в нее будут вне
сены некоторые изменения. 
Остановившись на вопросах 
внешней политики, Нобре да 
Кошта выразил готовность 
расширить торговый обмен 
с государствами Восточной 
Европы.

Завершение югославо-китайских переговоров
В связи с завершением визи

та Хуа Го-фэна в Ю гославию 
в белградской печати опубли
ковано сообщение, из которо
го следует, что на заклю читель
ном заседании были подведе
ны итоги двусторонних перего
воров. Сообщаете» о том, что 
был проведен «исчерпывающий 
обмен мнениями по вопоосам 
двусторонних отношений •* по
ложения в мире». Констатиро
вано «совпадение или сходст
во взглядов» по ряду меж ду
народных проблем, отмечена 
роль О ОН в решении м еж ду
народных вопросов, подчеркну
то значение движения непри
соединения.

В связи с обстановкой на 
Ближнем Востоке стороны от
метили необходимость «ухода 
Израиля с оккупирова н ч ы х 
арабских территорий, осущ ест
вления национальных прав па
лестинцев, в сео б ъ ем лю щ е го  
урегулирования этого кри
зиса, которое будет гаран
тировать безопасность всех на
родов в этом районе мира».

При рассмотрении обстанов
ки на африканском континенте 
было подчеркнуто значение 
решений Организации афри
канского единства о нерушимо
сти границ.

Достигнуто согласие о том, 
чтобы развивать экономиче
ские отношения меж ду Ю го
славией и КНР. В сообщении 
отсутствует упоминание о воен
ном сотрудничестве, однако за
падные источники утверждаю т, 
что соглаш ение, детализирую 
щее ф орм ы такого сотрудни
чества меж ду КНР и Ю госла
вией и объем ю г о с л а в -  
ских поставок военной техни
ки Китаю, будет подписано на

чальником генштабе югослав
ской народной армии во время 
его визита в Пекин в середи
не сентября с . г.

В ходе обмена мнениями по 
вопросам отношений между 
С КЮ  и КПК было отмечено, что 
«определенные различия во 
взглядах на положение и про
цессы в международном рабо
чем и коммунистическом дви
жении не представляют собой 
препятствия для Дальнейшего 
успешного развития сотрудни
чества меж ду двум я партиями 
и другими общественно-поли
тическими организациями». На 
переговорах принята програм
ма дальнейшего сотрудничест
ва м еж ду КПК и С КЮ , которая 
предусматривает обмен полити
ческими партийными делега
циями.

Сум м ируя итоги визита 
и проведенных переговоров, 
И. Броз Тито, как указывает 
югославская печать, заявил, что 
«по многим вопросам нашло 
отражение совпадение или 
сходство взглядов. Были и 
различия. Некоторые из них, 
возможно, являются результа
том недостаточного взаимного 
ознакомления. Сущ ественно, 
однако, наше согласие в том, 
что эти различия не являются 
и не должны быть помехой для 
всестороннего развития сотруд
ничества меж ду Двумя страна
ми и партиями».

Хуа Го-фэн, согласно сооб
щению, назвал переговоры с 
И. Броз Тито «весьма полезны
ми», указав, чте, по его мне
нию, м еж ду Китаем и Ю госла
вией имеется «большое совпа
дение или сходство взглядов ію 
основным вопросам». Хуа Го- 

фэн не преминул повторить

избитые фразы о «гегемониз
ме», и, как следовало ожидать, 
в заявлении китайского лидера 
не было высказано Отношение 
к таким коренным вопросам 
современности, как упрочение 
процесса разрядки напряжен
ности 8 международных отно
шениях, необходимость прекра
щения гонки вооружений, все
мерное содействие националь- 
но-освободител ь н  о й  борьбе 
стран и народов А зии , А ф р и 
ки, Латинской Ам ерики против 
сил империализма и колониа
лизма.

В итогах переговоров не 
нашли никакого отражения во
просы отношений КНР и Ю го
славии с другими социалисти
ческими странами. В связи с 
этим обращают внимание на то, 
что в опубликованных сообщ е
ниях о беседах с Хуа Го-фэном 
югославская сторона не выра
зила своего отношения к экс
пансионистским действиям Ки
тая против социалистического 
Вьетнама.

Нет информации и на тот 
счет, высказала ли ю гослав
ская сторона Хуа Го-ф эну свое 
несогласие с практическими 
действиями нынешних руково
дителей Китая, осущ ествляю 
щих гонку вооружений и бло
кирующихся С наиболее огол
телыми милитаристскими сила
ми НАТО  на базе антисове
тизма.

29 августа Хуа Го-фэм выле
тел в Тегеран.

*  *  *
ТЕГЕРА Н . С егодня Хуа Го-фэн 

прибыл сю да с официальным 
визитом. На аэродроме его 
встречал шах Ирана М охаммед 
Реза Пехлеви.

(ТАСС, 2* августа).

Скончался видный совет
ский я хозяйственный работ
ник. персональный пенсионер 
союзного значения, член 
К П С С  е 1943 года Илья Да
видович Артмеладзе.

И. Д . Артмеладзе родился 
в 1911 году п семье военно
служащего. В  1924 году, пос
ле Окончания семи классов 
Тбилисской первой трудовой 
школы, он поступил в Тби
лисский индустриальный тех
никум. Завершив техникум в 
1929 году, начал работал 
тедннком в системе шелковой 
промышленности республики. 
Одновременно учился в За
кавказском лесотехническом 
институте, который окончил 
в 1935 году. В  последующие 
годы И. Д , Артмеладзе рабо
тал старшим инженером К у
таисского. шелкового комби
ната, инженером Управления 
шелковой промышленности 
Народного комиссариата лет
кой промышленности, руково
дителем группы центральной 
лаборатории шелковой про
мышленности Грузине к о й  
С С Р . Параллельно учился 
экстерном из прядильном фа
культете Московского тек
стильного института, который 
окончил в 1946 году.

В 1Р41 году И. Д. Артме- 
ладэе был направлен на ра
боту в Народный комисса
риат государственного кон
троля Грузинской С С Р , где 
занимал должности контроле
ра, старшего контролера, 
главного контролера по на
родным комиссариатам лег
кой промышленности и тек
стильной промышленности.

В  1947 году И. Д . Артме
ладзе назначается заместите
лем министра текстильной 
промышленности, а в 1949 
году — первым заместителем 
министра легкой промышлен
ности Грузинской С С Р . В  этой 
должности он проработал до 
1953.года.

В 1953— 1958 годах И . Д. 
Артмеладзе занимал посты 
первого заместителя пред- 
с е д а  теля Госплана, пер
вого заместителя минист
ра государственного контро
ля , первого заместителя ми
нистра промышленности то
варов* широкого потребления, 
министра текстильной про
мышленности, заместителя 
председателя Совнар х о з а 
Грузинской С С Р . :

В 1958 Году И. Д . Артме- 
ладяе был назначен постоян
ным представителем Совета

Министров Грузинской С СР  
при Совете Министров С С С Р . 
Р. этой должности ои прора
ботал 17 лет — до уход»-на 
пенсию в 1975 году.

• Замечател ь н ы й  специа
лист, энергичный, инициатив
ный работник, И. Д. Артме
ладзе все свои знания и бо
гатый опыт отдавал интере
сам развития народного хо
зяйства, успешному выпол 
нению обязанностей, которые 
возлагали на него партий и 
правительство. На всех за
нимаемых постах он проявлял 
отличное знание дела и вы
сокую принципиальность, был 
требователен к себе и под
чиненным. вносил достойный 
вклад в дело укрепления эко
номики республики.

И . Д. Артмеладзе вел боль
шую общественную работу, 
неоднократно избирался чле
ном Центрального Комитета 
Компартии Грузии, депѵтапом 
Верховного Совета Грузин
ской С С Р . За долголетнюю 
и плодотворную работу в со
ветских и хозяйственных ор
ганах был награжден двумя 
орденами Трудового Красно
го Знамени, медалями. По
четными грамотами Прези
диума Верховного Совета 
Грузинской С С Р . Ему было 
присвоено звание «Заслужен
ный инженер Грузинской 
С С Р » .

Трудящиеся республ и тгя  
надолго сохранят светлую па
мять о прекрасном человеке 
и товарище, чутком и отзыв
чивом руководителе, верном 
сыне Коммунистической пар
тии -— Илье Давидовиче Арт 
меладзе.

П . Г. Гилвшамлм, А . И. Ииаурк, Ш . Д . Кикнадзе, Г . В. Кея- 
бия, О . Ф . Кулишев, Т. Н. Ментешашвмли, 3 . А . Патаридзе, 
Д . И. Патиашвмлм, В. М. Смрадзе, 3 . А . Ч хеидзе, Э . А . Ше- 
■•РДнадат» Т. И. Мосашанлм, С . Е . Хабеишвили. О . Е . Чер- 
иезиа, И. А . Читаиава, Ж. К . Ш артава, П. А . Ананиашвили. 
I  И. Ввдачкория, И. Г. Гвердцители, 3 . В. Гелдиашамли, 
I .  М. Дж апаридзе, Ю . И. Кедиш аили, О . В. М елкадзе , 3 . Г, 
Ахвледиани, И. А . Жвания, А . В. Р о га м , М . в». Твнемшеи- 
ли, А . М. Циаглаури.

ГОСТЬ ГРУЗИИ
29 августа в Тбилиси по 

приглашению католикоса-пат- 
риарха всея Грузии Илии 
Второго прибыл доктор Ари- 
стотельскоге университета в 
Салониках, губернатор Афона 
Димигрос Цамисс.

В ааропорту гостя из Гре
ции встречали заведующий 
отделом внешних церковных 
сношенйй Грузинского пат
риархата епископ Сухумо- 
АбхаЭСкий и Батумо-Шемо- 
кмедский Николай, другие 
представители духовенства

В числе встречавших были 
уполномоченный Совета по 
делам религии при Совете 
Министров С С С Р  по Грузин
ской С С Р  Т . Д. Онопришви- 
ли, председатель Грузинского 
общества охраны памятников

культуры , начальник Главно
го управления по охране и 
использованию памятников 
истории, культуры и приро
ды И. Н . Цицишвили, секре
тарь исполкома Тбилисского 
городского Совета народных 
депутатов Д. П . Бокерия, 
председатель правления рес
публиканского отделения Об
щества «С С С Р  — Греция» 
профессор Р . В . Гордезиани, 
кинорежиссер, лауреат пре
мии имени Руставели Г . В . 
Патарая, один из авторов те
левизионного фильма о Гре
ции. в котором, в частности, 
рассказывается о грузинском 
монастыре на святой горе 
Афон — памятнике старины 
X  века.

(ГрузИН Ф О РМ ).

НАГРАДА—ФИЛЬМУ

I Помните ли вы профессора Петруччи?
Сенгппипинпр іппЛчігипг иі пасте 51 гада. В последнее вре- 1951 годи он гнчиил пгчшегт- „ „ „ л . . ,  -  а  п п .Сенсационное сообщение из 

Лондона о рождении Луизы  
Ьраун в результате искусствен
н е е  оплодотворения вне мате
ринского организма взволн ова
ло и ученый мир Италии. При 
Эт°м итальянцы не могли не 
вспомнить о своем соотечествен- 
ПКе ~~ пР°Фессоре Даниэле 
"етруччи Чьи смелые экспери
менты вызвали в  свое время 
большой интерес. Чита і е л и  
гРеднего поколения, вероятно, 
помчяі, нак много писали в на- 
''°ле КО- д годо в  о его  работах, 
п том на какие препятствия 
Столкнулся Л . Петпуччи при 
"Поведении своих опытов, преж- 

всего со стороны католиче- 
ск°й церкви.

I ’{то же было потом? Что ста- 
I С профессором Петру ччи? 

лет назад он умер в во з

расте 51 года. В последнее вре
мя свои работы он держ ал в 
строгой тайне даже от членов 
семьи. Обо всем этом расска
заны вдова профессора доктор 
Лаура де Паузи в  интервью 
итальянскому агентству АНСА.

Первые эксперименты про
фессора Петруччи, сказала Л ау
ра де Паули, относятся к 1958 
году, когда он начал проводить 
лабораторные опыты с целью 
найти пути искуса венного оп
лодотворения в  пробирке изоли
рованных яйцеклеток женщин, 
которые по каким-то причинам 
считались бесплодными. О пер
вых результатах, о технике про
ведения этих опытов он рас
сказал на одном из медицин
ских конгрессов, проиллюстри
ровав это показом киноленты, 
сохранившейся и поныне. В

1951 году  он решил осущест
вить практический опыт.

В одной из частных клиник 
Болоньи он оперировал па
циентку, провел искусственное 
оплодотворение в  пробирке, но 
не сумел довести операцию до  
конца, так как медсестра (а в 
Италии зачастую это монахи
ни) отказа.іась ассистировать 
и не гарантировала, что инст
румент будет стерильным. Она 
заявила. «что религиозные убеж
дения не позволяют ей участво
вать в  акции, противоречащей 
моральным принципам». С тех 
пор профессор Петруччи и засе
кретил свои исследования. Он 
часто куда-то уезжал, но никто 
не знает, где  он ставил свои  
эксперименты, утверждает Л а 
ура де Паули.

В самом деле, в  те годы мно

го писали о работах Д. Петруч
чи, об отношении к ним церк
ви. Особенно усердствовала ка
толическая пресса, которая рез
ко их осудила, автора же обви
нила в том, что он «хотел под
менить собою  бога».

Родственники профессора вы
ражают, однако, уверенность, 
что его  труды не пропали бес
следно. Очень возможно, ут
верждают они, что рождение 
Луизы Браун — не первый та 
кой случай, и, наверняка, в 
Италии есть девочки и ма.льчи- 
ки, которые своим появлением 
на свет обязаны оригинальным 
научным исследованиям Д а
ниэле Петруччи.

Г.
Рим,

БАУТДИНОв.
(АПН).

В  КАМЕННЫХ Д Ж УН ГЛЯХ

грузинский художественный 
фильм  «Городок Анара» ре
жиссера И. Квирикадзе удо
стоен главного приза м еж дуна
родного жюри кинокритики 
(Ф И П Я ІС С И ) XXX I м еж дуна
родного кинофестиваля в швей
царском городе Локарно.

Это — вторая награда филь
ма. В прошлом году на про
ходившем а Габрово меж ду

народном фестивале комвдиі 
ных фильмов эта лента полую 
ла главный приз —  «Лучше 
кинокомедия года».

«Городок Анара» —  пере* 
п о л н о м е т р а ж н а я  картиѵ 
И. Квирикадзе, автора попул*| 
ной короткометраж ки «Кувши» 
и многих документальных фия 
мов.

(ГрузИНФОРМ).

Новые факты о преступлении в Далласе
ѵ п ъ і а д к л т г •  а А п А я и и т а в ь .  . . . . .  _______Вскрываются Дополнмтель 

ные факты , свидетельствую 
щие о том, что пре з и д  е и т 
Дж он Кеннеди был убит в 
результате заговора, а отнюдь 
не убийцей-одиночкой, как 
утаерждаетса в официальной 
версии.

Газета «Даллас м о р  ни ч г 
ньюс», выходящ ая в городе, 
где 22 ноября 1963 года тра
гически о б о р в а л а с ь  ж изн . 
Джона Кеннеди, сообщила, 
что в результате расследова
ния ей удалось обнаружить 
пять свидетелей, лично видев
ших непосредственно перед 
покушением целый ряд  «по
дозрительны х лиц» неподалеку 
От места, откуда вскоре про
звучали роковые выстрелы.

Так, бывший военнослужа
щий Г. Арнольд рвеекізал ре
портерам «Даллас морнинг 
ньюс», что незадолго до при

бытия президентской процес
сии Он проходил мимо зда
ния книжного склада, чтобы, 
устроившись на находящ ейся 
рядом железнодорожной насы
пи, сделать ф отограф ии, од
нако был остановлен неизве
стным, который, предъявив 
удостоверение агента «сек
ретной служ бы», запретил ему 
находиться поблизости от это
го места. Через несколько 
минут именно из Окна этого 
склада раздались выстрелы.

По мнению печати, это 
признание бывшего военно
служ ащ его является поистине 
«сенсационным», так как, по 
данным комиссии Уоррен в. ни 
один из 28 агентов «секрет
ной служ бы», охранявших пре
зидента, не находился •  тот 
момент на площади, в непо
средственно сопровождал его 
машину, В городе же за по

рядком  наблюдали только м е
стные полицейские.

Аналогичные заявления с д е 
лали и другие свидетели, ко
торые такж е лично видели 
около книжного склада лю 
дей, которы е предъявили им 
удостоверение агентов «сек
ретной служ бы» и разговари
вали с ними.

Интересно, что одна из сви
детельниц —  Дж оан Хилл — 
даже запомнила имя, которое 
было написано на предъяв
ленном ей удостоверении, од- 
неко на допросе в комиссии 
Уоррена ей сказали, что та
кой человек не числится в 
списках «секретной служ бы». 
Тем более непонятно, почему 
следователи из комиссии не 
придет* никакого знамения
этом у фечту.

Интересные пекезаикя дела

одна из с в и д е т е л ь н и ц '  
Д ж . Харди , сообщ ивш ая, что 
незадолго до покушения она 
встретила двух человек с вин
товками, проходивших по м о
сту , расположенному напротив 
того м еста, где  был убит 
Д ж . Кеннеди, Как известно, 
по официальной версии все 
выстрелы сделал один чело
век, находившийся в книжном 
складе , хотя, как считают мно
гие независимые эксперты 
были произведены выстрелы 
и из других мест.

Сообщ ение газеты «Даллес 
морнинг ньюс» кладет ещ е 
один ш трих в воссоздание ис
тинной картины роковых собы
тий в Далласе пятнадцать лет 
назад. Сейчас станояигея из
вестно все больше ф а к то в ,1 
свидетельствую щ их о том,
Д ж . Кеннеди стая жертвой 
заговора. (ТА С С ).
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Информация

Трудовой зачет
на «отлично»

Рапорты  трудовых побед 
бойцов студенческого строи
тельного отряда Тбилисского 
государственного универси
тета  прозвучали 28 августа  
на привонзальиой площади 
столицы Грузии. Здесь тор
ж ественно встречали сту- 
дентов-строителей этого  ву
за, прибывших специальным  
поездом со  Смоленщины, где 
они трудились во время сво
его  «третьего сем естра»ѵ

В  пяти  районах Смолен
ской области — Монастыр- 
щ инском, К р асн и й ско  м, 
Рославльском, Шумячесном  
и Хисяавичсном они стро
или животноводческие комп
лексы , ж илые дома, школы, 
детские сады , клубы, другие 
объекты сельскохозяйствен
ного и культурно-бытового  
назначения. По договору, 
заклю ченному е  местными  
организациям и, предстояло 
произвести работ на 1.800 
ты сяч рублей. План был на
пряж енны й, но ребята с  ним 
с  честью  справились. Сверх  
задания произведено работ 
иа 200 ты сяч  рублей.

Студентов - стро и т е л е й 
встречал первый секретарь  
ЦК ЛКСМ Грузии Ж . Ш арта-

Ударная

комсомольская
40 тонн  хлебобулочных 

изделий в сутк и  будет выпу
ск а ть  строящ ийся комбинат 
в Гори, что позволит макси
мально удовлетворить . по
требности  города. Э та  строй
ка объявлена ударной ком
сомольском. - Строительство  
ком бината нам ечается за
верш ить в будущем году.

Кинолекции 
на магистрали

ѵСотни рабочий и служ а
щ их Закавказской  железной 
дороги побы ваю т в эти  Дни 
на просм отрах документаль
ных и научно-технических  
фильмов о тр уд е  железнодо
рожников. Э то т  ф естиваль, 
организованны й Дорпрофсо- 
жем, проводите»* на десятйах  
объектов ' м агистрали . Про
грамма р ассчи тан а на широ
кую  аудиторию , фильмы за
интересую т посетителей до
мов культуры  и клубов. Спе
циальны е кинопередвижки  
на стан ц иях Сухум и, Хаш у- 
ри. Сам тредиа обслуживаю т 
железнодорожников иа ра
бочих м естах.

День пастуха
450 п астухов  Казбегского  

района в минувш ее воскре
сенье не сп усти л и сь  с  гор в 
долину Сно, где в и х честь  
состоялся районный празд
ник — традиционны й День 
п астуха . В э то т  ч ас они со  
своими отарами были на па
стбищ ах.

Гостей на празднике было 
много, и не только из сосед
них районов, но и из других  
республик, и даже из-за ру
бежа. Они слуш али  мохев- 
енне песни, «болели» на 
скачках , беседовали с  жена
ми и детьми овцеводов, по
бывали в  м узее Александра  
Казбеги.

Несиолько передовых ов
цеводов, которы х товарищ и  
послали в долину, рассказали  
собравшимся о своем труде.

П а  с н и м к е :  на празд
нике чабанов в Казбеги.

Тбилисские сувениры 
в Венгрии

Сувениры  с  тбилисской  
маркой отправлены в Вен
герскую  Народную Респуб
лику.

Это различны е изделия из 
керамики и дерева, чеканка, 
гобелены. Основной постав
щ ик это й  продукции, поль
зую щ ейся особым спросом  
зарубеж ного Покупателя, — 
худож ественно - произ в о д -  
ствеины й ком бинат Худ
фонда Грузинской  С С Р . На 
30 ты сяч  рублей предстоит 
предприятию  освоить зака
зы венгерских друзей.

Новые здравницы 
в Менджи

Две новые здравницы для 
трудящ ихся будут построе
ны на бальнеологическом  
иуоорте Менджи.

Сотрудники Грузинского  
филиала и нститута  «Куроот- 
проект» сдали технический  
проект санатория на 500 
мест, разрабаты ваю тся рабо
чие чертеж и санатория  
«Колхида» на 400 мест.

(По сообщ ениям коррес
пондентов «Зари Восто» 
ка» и ГрузИНФОРМ а).

ВЫ СТА ВКИ

М НР ОБРАЗОВ  
РЕНАТО ГУТТУЗО

В Государственном музее искусств 
Грузии открылась выставка графиче
ских работ выдающегося итальянского 
художника, лауреата международной 
Ленинской премии «За укрепление ми
ра между народами» Ренато Гуттузо.

Выставка побывала
в Ленинграде, Архан
гельске , О дессе , С о
чи, а теперь она го
стья Тбилиси. Каж дая 
встреча с искусством 
Р. Гуттузо  доставляет 
огромную  радость . У  
нас в с т р а не его 
больш е знаю т как ж и
вописца. Сейчас тби
лисцы получили воз
мож ность п о з н ако- 
миться с его  граф иче
скими л и с т а м и  (их 
свыш е 50). Почти все 
они выполнены в 70-х 
годах . Примечатель
но, что рисунки для 
нынешней экспозиции 
отобраны самим ху
дожником. Пре ж д  е 
чем предстать пе
р ед  советскими лю би
телями изобразитель
ного и с к у с  ства, она 
была выставлена ху

дожником в итальян
ском городе Виаред-
жо.

Экспозицию отли
чает разнооб р а з и е 
тем , которые осваива
ет в своем творчест
ве мастер. Впечатляет 
серия рисунков, по
свящ енных теме вой
ны, —  «Ребенок Вар
шавы», « Н е м е ц к и й  
солдат на Украине», 
«Американский сол
дат во Вьетнаме» и 
другие, где ясно вид
на четкая гражданская 
позиция художника, 
посвящ аю щ его свой 
талант борьбе за мир.

«Люблю графику, 
как н е п о с р е д с т в е н 
ное отражение твор
ческого «я»,— призна
ется Р. Гуттузо . О т ри
сунка к рисунку он 
гармонично раскры
вает перед нами свой

мир. Это воспомина
ния о родном крае, 
запечатленные дет
ской памятью , отме
ченные подлин н ы м 
чувством и мастерст
вом исполнения. Пре
красны красочные эс
кизы к декорациям и 
костю мам к  спектак
лю «Ве.ліѵ^^на*» п»ч- 
па Аладина» Римско
го оперного театра. 
Интересны вариации 
на темы Кранаха — 
Венера с к а р т и н ы  
«Адам  и Ева», Пикас
со —  «Быки Пикассо». 
Значительное место 
на выставке уделено 
вариациям на темы 
живописи, скульпту
ры и архитектуры Ми

келандж ело. Нельзя 
не восхищ аться ф раг
ментом картины опла
кивания М икеланджело. 
РадуеѴ глаз ряд чу
десных натюрмортов.

Знакомство с вы
ставленными работа
ми подтве р ж д  а ю т 
б о л ь  шую притяга
тельную силу творче
ства Р. Гуттузо , поки
даешь этот зал с ж ела
нием снова вернуться 
в мир образов вели
колепного мастера, і

А. КАЛАНДАДЗЕ.
*  *  *

Н а с н и м к а :  один 
из уголков выставки.

Фото
М. Квирмкашвили.

РЯДОМ  РАСТЕТ Ч Е ЛО В ЕК

«БЕСПРИЗОРНЫЕ»
ФУТБОЛИСТЫ

нашего юного поколения не покинут мостовую до тех пор, пока в рес* 
- публике резко не возрастет уровень физкультурно-массовой и спортив

ной работы с детьми по месту жительства

ДЛЯ ТО ГО , чтобы ясней 
обознач и т ь проблему, 
приведем нес к  э  л ь к о 

циф р . В городе с миллионным 
населением по нормативам не
обходим о им еть , например, 200 
футбольны х полей (это только 
в жилых микрорайонах). В Тби
лиси их количество выражает
ся  однозначной цифрой —  д е
вять . Волейбольных площадок 
насчитывается только 60 вме
сто  500, баскетбольны х —  50 
вм есто 200 и т . д . Статистика, 
как  видим , малоутеш ит е л ь -  
н а я . Нужно ли добавлять, 
как  важно использовать с мак
симальной нагрузкой уж е су
щ ествую щ ие спортсооруж ення. 
Ведь проблема физкультурно- 
массовой и спортивной работы 
по м есту  ж ительства, так она 
зоаетсд в официальных до ку
м ентах , им еет ещ е и воспита
тельный, социальный и нрав
ственный аспекты , позволяет 
лучш е организовать досуг ре
бят .

Всегда ли-помнят об этом те , 
кто  призаан непосредственно 
осущ ествлять эту  работу: рай
исполком ы , комитеты по ф изи
ческой культуре и спорту всех 
рангов —  от районных до рес- 
п у  б л н к а н с  к  о го , райкомы 
комсомола?ДНО КВА Д РА ТН О Й  бетон

ной ямы напоминало гео
граф ическую  карту — 

все оно было покрыто густой 
сеткой трещ ин. С уд я  по всему, 
вода, а в докум ентах яма зна
чилась как детский бассейн, 
зд есь  давно не плескалась. 
Картину дополняли скопившие
ся  по углам  битые бутылки, му
со р . Рядом контрастной чисто
той сверкала заасфальтирован
ная площ адка, по краям кото
рой , как страж ники, лишенные 
доспехов, стояли голые воро
та . Но были зд есь  и более на
деж ны е сторож а: на поле су
шилась ш ерсть, и вооружен
ные длинными палками хозяйки 
на версту не подпускали сю да 
детей  с мячом. Все вместе 
именовалось компл е к с н о й 
спортплощ адкой III микрорай
она поселка ТЭ ВЗа .

—  Какая там спортивная ра
бота?! —  безнадежно махнул 
рукой живущий а дом е напро
тив Г . Казарян. —  Не можем 
добиться, чтобы п.-.ощадку ого
родили, не превращали в сто
янку для  автомашин., выдали 
сетки , мячи, другой инвентарь. 
Но, как видно, никому до это
го нет дела—

А ведь решение данного во
проса находится в компетен
ции ряда организаций. Хотя 
бы самой «близлежащ ей» — 
жилищно -  эксп луатац и и  н о й  
конторы № 9. Начальник Ж ЭКа 
О . Ш убитидзе сетует на отсут
ствие средств, на то , что жилищ
ное управление Ленинского 
района не реагирует на прось
бы о ремонте. С р азу  же ого
воримся; только в первом 
полугодии Ж Э К у  № 9 ка
культурно-массовую  работу бы
ло выделено почти полторы 
тысячи рублей. М ож ет быть, 
эта сум м а недостаточна? Но 
тогда почему же работники 
конторы и ее не сум ели ис
пользовать сполна? На тысячу 
рублей были приобретены, в 
основном, канцелярские при
надлежности —  книги , ручки, 
тетради . Остальные деньги «не 
пригодились». Э тим  культур
но-массовая работа в Ж Э К е  и 
ограничилась. К слову, началь
ник его  даж е не знает четко, 
иа что предназначаются эти 
средства, что на них можно 
приобретать.

М еж ду тем  сущ ествует по
лож ение, разработанное город
ским комитетом по ф изкульту
ре и спорту совместно с гор- 
жилуправлением, в котором 
буквально для каж дого района 
города расписано, какие спор
тивные мероприятия по м есту 
Жительства надо организовы
вать, что приобретать. Указаны 
даж е ориентировочные суммы 
на проведение соревнований- 
спартакиад, туристических по
ходов, учебно-тренировочной 
работы , приобретение спорт
инвентаря и ф орм ы д ля  детей , 
только документ этот так и оста
ется документом . О  его сущ е
ствовании мало кто знает.

НА МОСКОВСКОМ ЭКРАНЕ
25 сентября в Москве, в кинотеатре «Тбилиси», со

стоится открытие первой тематической Недели гру
зинского кино. Она будет посвящена образу совре
менника в грузинском кинематографе

Так уж повелось: каждый 
новый художественный фальм 
киностудия «Грузия-фильм» на
чинает свою  экранную жизнь в 
кинотеатре «Тбилиси» на Н ово
черемушкинской улице Севасто
польского района Москвы.

Демонстрации предшествуют 
хроникально - документальные 
фильмы о трудовых буднях рес
публики... Посетители знако
мятся перед началом сеанса с 
фотоматериалами, плакатами, 
характеризующими тог или 
иной период деятельности ки
ностудии «Г руэия-фильм». В 
фойе звучат музыка грузин
ских композиторов, народные 
мелодии.

Адмынистра ц и я кинотеатра 
«Тбилиси» совместно с  руковод
ством студии «Г рузия-фпльм» 
разработала перспект и в н ы й  
план «Грузинское кино: нова
торство, проблемы, поиски». В 
рамках этой программы в кон
це каждого месяца на Н ово
черемушкинской улице будет 
проходить Неделя грузинского 
кино, состоятся встречи с ма
стерами кинематографа, про
смотры лучших кинофильмов.

25 сентября состоится откры
тие первой тематической неде
ли. Она будет посвящена обра
зу совоеменника в грузинском 
кино. В  этот день зрители уви
дят премьеру художественного 
фильма «Д иалог» режиссера 
Л. Гогоберадэе.

«60-летию Ленинского ком
сомола посвящается..з», «Кине
матографическая династия се 
мьи Шемгелая», «Образы, соз
данные Серго Закариадзе в ки
но», «Патриотическая темати
ка в  грузинском кинематогра
фе» — вот далеко не полный 
перечень тем, вошедших в 
план кинотеатра на ближай
шее время.

—  Мы хотим превратить ки
нотеатр « Тбилиси» в  своеобраз
ный уголок Грузии в  столице 
нашей Родины, — рассказыва
ет директор дирекции киноте
атров Севастопольского района 
Я . Сергеева. —  Для этой цели 
и внешний вид здания, а ин
терьер будут оформ.іены в на
циональном стиле.

А . ДЖИОЕВ.

Победы чемпиона мира

— Мячи у нас свои, —  ребят 
этот вопрос даже удивил. — И 
ф орм у никогда не выдавали. А 
что, разве должны? Волейболь
ная сетка есть тут у одних со
седей. Когда их дети играют, 
выносят. А  для футбольных во
рот нам недавно подарили па
рашютный ш елк;..

Ясно, что «физкультурная» ра
бота с детьми в Ж Э К е  N2 9 це
ликом отдана не откуп жиль
цам , но и их энтузиазм никто 
не пытается направить в нуж 
ное русло , оказать поддерж ку. 
Совершенно устранилась от во
просов спорта педагог-органи
затор Н. Иасарая. И ..пример 
этот далеко не единичный.

Проблема массовой ф из
культурной работы с детьми 
по м есту жительства остро сто
ит не только в Тбилиси, но и в 
других городах республики, в 
ее районах. Так, к Омском, Чо- 
хатаурскОм, Ц алкском , КварелЬ- 
ском , А хм етском  р а й о н а х  
спортплощ адок нет вообще. А 
седь в сельской местности го
раздо прощ е отыскать подхо
дящий д ля  футбольного пбАя 
пусты рь, соорудить ворота.

Но а том-то и дело , что ини
циаторов мало, заинтересован
ности недостаточно, проведе
ние соревнований и другая ра
бота в данном направлении 
многими районными комитета
ми ф изкультуры  пущена на са
мотек. Стало традиционным 
списывать ответственность за 
счет объективных причин — 
нехватки тренерских кадров, 
недобросовестности строителей.

Безусловно, трудности тут 
есть , и о т них не следует отма
хиваться. Так, начальник жи
лищного управления Ленинско
го района К. Ч хеидзе охотно 
рассказывает о строительстве 
новых спортивных площ адок, о 
том , какие вкладываю тся сюда 
средства . Но ведь это , в ос
новном, дело  строителей, а не 
исполкомов. В проектах заст
ройки новых микрорайонов 
спортсооружения предусматри
ваются в обязательном поряд
ке.

—  Без .них мы проекты про

сто не утвердим , —  объясняет 
главный архитектор Тбилиси 
Н. М галоблишвили. —  Однако 
строители, несмотря на специ
альный приказ Госстроя С С С Р , 
зачастую «забывают» вопло
тит» этот замысел зодчих.

Вот и приходится затем за
ниматься этим делом исполко
мам. Тем временем вопросы 
содержания сущ ествую щ их со
оружений, организации спор
тивных мероприятий, приобре
тения инвентаря выпадают из 
их поля зрения. К  примеру, в 
первом году десятой пятилетки 
на культурно-массовую , в том 
числе и спортивную, работу 
Ж ЭКам  было выделено в рес
публике около двух миллио
нов рублей. Из них израсходо
вано лишь чуть больше десяти 
процентов.

Д ва года назад Коми
тет по ф изкультуре и спор
ту при Совете Министров 
Грузинской С С Р  и М инистерст
во жилищно-коммунального хо
зяйства республики обязали 
все спортивные комитеты и об
щества оказывать необходи
мую  помощь Ж ЭКам  в при
обретении инвентаря, органи
зации соревнований и спарта
киад, создании клубов по м е
сту жительства и т. д . Однако 
дальш е акцент был сделан 
лишь на строительстве новых 
спортплощ адок, но ведь они 
ещ е не определяю т массовости. 
Разве нормально, что в Рустэви, 
например, клубы и площадки 
по м есту жительства объединя
ю т лишь около 800 человек— 
один процент населения, боль
шинство же подростков и д е
тей оказываются в стороне от 
занятий?

Эффективность работы мож 
но поднять за счет улучшения 
постановки дел  в каждом дао- 
р е , каждом микрорайоне. Не
обходимо лучше использовать 
спортивные сооружения при 
средних школах. Амбарный за
м о к  в период каникул иа 
школьных дворах, грозная ф и
гура сторож а, отпугивающая 
д етей , словно галчат, лишний 
раз свидетельствует, какие 
большие возможности для мас
совой физкультурной работы у 
нас пропадают.

НЕ ХВАТАЕТ тренеров — 
эта отговорка стала уже 
трафаре т н о й. Вопрос 

кадров —  серьезный. Но вот 
начальник отдела ГТО и массо
вой физкультурной работы 
спортко м и т  е т  а республики 
Г . М дзелури показывает длин
ный список лю дей, которые 
прикреплены ко всем без ис
ключения Ж Э Кам , активно, как 
он утверж дает, работают на 
м естах. Здесь же в списке ф и 

гурируют шефские организа
ции.

А  в Ж Э Ке № 1 Ленинского 
района показывают другой спи
сок. Это жильцы-активисты, ко
торые по просьбе педагога-ор- 
ганизатора Р. Ал*авидзе зани
маются с ребятами. Темур Ар- 
чвадзе, например, возглавил 
дворовую футбольную  коман
д у , вывел ее на первое место 
в районных соревнованиях на 
приз «Кожаный мяч». О б офи
циальных, спущенных сверху 
«инструкторах» здесь и не ве
даю т. Ни разу не появлялись 
и ш еф ы , в данном случае пред
ставители Тбилисского электро
возостроительного завода име
ни В. И. Ленина. Аналогичное 
положение в других Ж Э Ках 
района.

—  У нас был однажды пред
седатель районного комитета 
ф изкультуры  Г. Дарчия и боль
ш е никого, —  вспоми н а е т 
О . Ш убитидзе. Отношение к 
подобным визитам здесь  не
определенное, так как после 
них.ничего не меняется, и обе
щаниям помочь уж е мало кто 
верит.

Зато в комитетах ф изкуль
туры , • спортивных обществах 
на них, как видно, не скупятся. 
А  дело , в конечном счете, о г
раничивается составл е н и е м 
списков и проведением сове
щаний. В прошлом году про
шли, например, совещание-се
минар педагогов-организато- 
ров, десятки тренерских семи
наров, даж е республиканский 
смотр-конкурс. Однако главно
го —  массовости а работе по- 
преж нему нет.

Формальный подход вреден 
во всем. В работе с детьми он 
опасен вдвойне, потому что не 
проходит для них бесследна. 
Государство не жалеет сил и 
средств для восп и т  а н и я 
м о л о д о г о  поколения. Но 
конкретное . вопл о щ  е н и е 
э т о й  з а  боты зависит уже 
от работников иа местах и в 
данном случае долж но выра
жаться и в ухоженных спортив
ных площ адках, и в интерес
ных спортивных поединках, и в 
полезных вегоечах с известны
ми спортсменами... да разве пе
речислишь все возможные ф о р 
мы работы! Надо только упор
ней искать их.

А  пока они не найдены, ре
бята из поселка ТЭВЗа вырыли 
на большом пустыре прямо за 
домами большую ям у, напол
нили ее  водой и купаю тся. 
Купаю тся вопреки возражени
ям  родителей, не согласовы
вая своих действий с санэпид
станцией. Купаю тся, и как им 
запретишь?

С . М АРТЫ НКЖ .

БАГИО В семнадцати сыг
ранных партиях матча за ми
ровое шахматное первенство 
чемпион мира А . Карпов одер
жал четыре победы. На счету 
претендента —  один выигрыш.

Группа В. Корчного перед на
чалом 17-й партии вновь пред
приняла попытку накалить ат
м осф еру на матче. До начала 
партии руководительница «ко
манды претендента» П. Лееве- 
рик собрала журналистов и вы
ступила с очередным заявле
нием, содержащ им антисовет
ские инсинуации.

Начало 17-й партии вновь 
свидетельствовало о том, что 
Корчной рассчитывает нарушить 
душевное равновесие сопер
ника. Уж е после того, как бы
ли пущены его часы и, следо
вательно, согласно шахматным 
правилам, игра началась, пре
тендент, не делая первого хо
да, устроил скандал.

О днако это, как известно, не 
помогло претенденту. О риги
нальная матовая позиция в ф и
нале 17-й партии появилась на 
страницах всех газет и на... ог
ромном торте, преподнесенном 
Карпову во время вечера, орга
низованного в честь его чет
вертой победы в матче.

На тот прием дирекция оте
ля «Тераэес плаза» пригласила 
всех советских туристов, при
ехавших в Багио и дружно при
ветствовавших своего соотече
ственника. О собенно радова
лись те, кто приехал из Грузии, 
когда А . Карпов отметил, что

матовая позиция 17-й партии 
неплохо отражает тем у «Мхед- 
рули» (танец на конях), а над 
этой темой много и плодотвор
но работают грузинские шах
матные композиторы, и в част
ности известный этю дист Г. На- 
дарейшвили. А . Карпов просил 
передать привет участницам 
матча за женское первенство 
мира по шахматам и пожела
ния им успеха.

...Тем временем представите
ли Корчного не унимались. Они 
потребовали нового созыва 
апелляционного жюри. Главный 
организатор матча Ф . Кампома
нес в своем выступлении под
черкнул, что никакие капризы 
претендента впредь удовлетво
ряться не будут и все зрители 
получат прежнее равное пра
во оставаться на своих местах. 
Председатель апелляционного 
жюри профессор Лнм Кок Ах 
из Сингапура довел до сведе
ния собравшихся, что им на
правлена телеграмма в швей
царскую шахматную ф едера
цию с жалобой на постоянные 
политические провокации м 
личные выпады якобы пред
ставляющ ей эту страну П, Ле- 
еверик...

Филиппинские газеты пишут, 
что Корчной потерпел пораже
ние не только за шахматной 
доской, но и на очередно** 
заседании жюри.

О чередная, восемнадцатая 
партия, которая долж на была 
состояться вчера, перенесена 
на 31 августа. Тайм-аут взял 
претендент. (ТА С С).

В С Е  С М Е Д А Л Я М И
Все десять советских масте

ров вольной борьбы побывали 
на пьедестале почета после 
окончания чемпионата мира, 
проходившего на коврах в М е
хико.

Бот как распределились на
грады. Золотые медали по
лучили — москвич Сергей Кор- 
нилаев (вес до 48 к г), Анатолий 
Белоглазое (52 кг), махачкали
нец Владимир Ю мин (62 кг), 
киевлянин Павел Пинигин (68 
кг), М агомедхан Арацилов (82 
кг) из Махачкалы и Сослан Ан- 
диев (тяжелый вес) из О рдж о
никидзе. Кроме них, первые 
места завоевали: японец Хиде-

аки Томияма (57 кг), америка
нец Лерой Кемп (74 кг), борцы 
из ГДР Уве Нойперт (90 кг) и 
Харальд Бюттнер (100 кг).

Многократный победитель 
мировых первенств Леван Те- 
диашвили единственный борец 
в мире, который поочередно 
выступал в трех весовых кате
гориях/ Капитан сборной СССР 
и в М ехико показал чемпион
скую борьбу, но в финале, под
вернув ногу, вынужден был 
уступить Бю ттнеру, в активе 
которого победы над Иваном 
Ярыгиным и Владимиром Гу- 
люткиным. У  Тедиашвили на 
этот раз серебряная медаль.

ФУТБОЛЬНЫЙ ТУРНИР ПО-ПЕКИНСКИ
ПЕКИН. Как в политике, так и в 

спорте Китай стремится любой 
ценой утвердиться на мировой 
арене. Однако очередная спор
тивная акция— организованный 
здесь так называемый меж ду
народный дружественный ф ут
больный турнир ознаменовался 
скандалом, имеющим под со
бой явно политическую окра
ску. Как стало известно в ин
формированных дипломатиче
ских кругах , представитель ф ут
больной команды из Конго То
ма Рауль заявил организаторам 
турнира официальный протест 
в связи с дискриминационным 
актом в отношении спортсменов 
из Африки. В то время как 
всем другим  участникам тур
нира — клубным командам 
Голландии, Ю гославии (это не 
сильнейшие команды), Гонкон
га , сборной КНР и команде го
рода Пекина предоставили пра

во тренироваться и играть на 
специально подготовле и н о м  
стадионе з центре Пекина, 
спортсменам из Африки выде
лили плохо приспособленный 
для игры в футбол стадион на 
окраине китайской столицы. 
Представитель Конго решитель
но заявил, что в подобных, явно 
дискриминационных условиях 
его команда играть не будет 
и немедленно п о к и н е т  
турнир, если хозяева не изме
нят своего отношения к афри
канским спортсменам.

Организаторы турнира —  из 
всекитайской федерации ф ут
бола срочно были вынуждены 
сочинить версию, чтобы попы
таться снять с себя обвинения 
в расовой дискриминации, и 
разрешить конголезским спорт
сменам играть на центральной 
спортивной арене Пекина.

(ТАСС).

В Н Е С К О Л Ь К О  С Т Р О К
Д  За победу на чемпионате 

мира по классической борьбе 
и проявленные при этом муже
ство и волю Спорткомитет 
СССР присвоил Вахтангу Бла- 
гидзе («Динамо», Тбилиси), зва
ние заслуженного мае т е р а 
спорта СССР. Наставник чем
пиона Джемал Мегрелишвили 
удостоен звания заслуженного 
тренера СССР.

Д  После месячного переры
ва возобновились игры чемпио
ната страны по регби.

Матчи очередного тура, ко
торые проводили команды, бо
рющиеся за призовые места, 
проходили в Москве. Спортсме
ны команды второго москов
ского часового завода «Сла
ва», проиграв первую полови
ку встречи лидеру первенст
ва — «Локомотиву» (Тбилиси)— 
3:6, сумели затем уйти от по
ражения — 6:6.

Редактор
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О Б Ъ Я В Л Е Н И Я
ТБИЛИССКОЕ БЮРО ПУТЕШЕСТВИЙ И ЭКСКУРСИЙ

П Р И Г Л А Ш А Е Т
В СЕНТЯБРЕ — ОКТЯБРЕ 1978 ГОДА ПРИНЯТЬ УЧАСТИЕ В ПУТЕШЕСТВИЯХ

в туристском поезде «Грузив*

С  14 СЕНТЯБРЯ ПО 1 ОКТЯБРЯ

ПО ЗАКАРПАТЬЮ  по маршруту: Тбилиси—Киев—Львов— 
Уж го род— М укачево— Рахов —  Яремча— Черновцы— Кишинев— 
О десса— Х ерсон— Севастополь — Тбилиси.

Стоимость путевки —  1 И  рублей.
С  7 ПО 31 ОКТЯБРЯ

ПО СРЕДНЕЙ АЗИИ по маршруту: Тбилиси—Волгоград — 
Куйбышев—Оренбург— Алма-Ата—Ф рунзе —  Ташкент —  Ф ер
гана — Самарканд — Душанбе — Бухара —  Ашхабад — Чар
джоу — Ургенч—Баку—Тбилиси.

Стоимость путевки —  250 рублей.
Мы вам гарантируем проезд в полумягких купированных 

вагонах, трехразовое питание в вагон ресторанах, экскурси
онное обслуживание о городах.

НА ТЕПЛОХОДЕ ПО ВОЛГЕ 

С  24 СЕНТЯБРЯ ПО 13 ОКТЯБРЯ

По маршруту: РОСТОВ—М ОСКВА—РОСТОВ с заходом в 
10 городов Поволжье: Волгоград, Саратов, Куйбышев, Уль
яновск. Казань, Горький, Ярославль. Кострома, Углич, Москва

Стоимость пуговок с осенней скидкой в зависимости от 
классов от 285 до 360 рублей.

На теплоходе «Тихий Дои» комфортабельные 2- и 3-мест-
 каюты с кондиционерами, ванными и туалетами, работают
ночные бары, рестораны, концертные залы.

В стоимость путевки входит проезд на теплоходе, трех
разовое питание, экскурсионное обслуживание.

И М Е Ю Т С Я  П У Т Е В К И

В ПЯТИГОРСК иа 20 дней со 2 сентября с проживанием в 
двухместных номерах новой тургостиницы «Бештау».

Стоимость путевки —  180 рублей.
В КИСЛОВОДСК на 20 дней с 12 октября с проживанием 

в 2-3-местных номерах новой тургостиницы «Велинград».
Стоимость путевки — 175 рублей.
В Ж ЕЛЕЗНОВОДСК с 30 октября на 20 дней с проживани

ем в 2-3-меетных номерах городской гостиницы.
1 Стоимость путевки —  165 рублей.

В ВИЛЬНЮС—РИГУ—ТАЛЛИН на 15 дией с 16 ноября.
Стоимость лутеяки — 260 рублей.
В стоимость путевок входит проезд самолетом в оба кон

ца, проживание, трехразовое питание и экскурсобслуживаиие.

э ВЫБИРАЙТЕ МАРШРУТЫ ПО ЖЕЛАНИЮ!
Принимаются коллективные и индивидуальные заявки, пу

тевки продаются как по перечислению, так и за наличный 
расчет.

Наш адрес: г. Тбилиси, пр. Плеханова, 5, тел. 95-77-59, 
•5-72-24.

ТБИЛИССКОЕ БЮРО ПУТЕШЕСТВИЯ И ЭКСКУРСИЙ.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

СРЕДА, 30 АВГУСТА 

М ОСКВА

сем » . Художественный фильм.
22.00— «Время». 22.30— «Слово 
о  Льве Толстом». Часть 1-я. 
2330  —  «Концерты Е . Светла
нова». Передача 2-я. По оконча- 

-Новости.

По первой программе. 9.00 —  
«Время». 9.35 —  Гимнастика.
9.55— «В каж дом рисунке —  
солнце». 10.10 —  «Анна и Ко
мандор». Худож ествен н ы й 
фильм . 11.30— «Клуб кинопуте
шествий». 15.30 —  «По Сибири 
и Д альнем у Востоку». 16.05 —  
«Отзовитесь, горнисты!». 16.35—  
«Поет Эсон  Кандов». 16.50 —  
На соискание Государственной 
премии С С С Р  1978 года в обла
сти театрального искусства. 
17.35 — «Вот моя деревня». 

Художественный телеф ильм . 3-я 
серия. 19 00 —  Новости. 19.15— 
«Начинаем урок». Д окум ен
тальный телеф ильм  о сегодняш 
нем дне Вьетнама. 19.45 — 
Играет заслуженный артист 
РС Ф С Р  В. Третьяков (скрипка).
20.00— «К началу нового учеб
ного года». 20.30 —  «Ж дите пи

ТБИЛИСМ

По первой программе. 9.00—  
Из Москвы. «Время». 17.00 — 
Ф ильм — детям . «Девочка и 
эхо». 18.05 — Объявления.
18.10 —  Мультипликационный 
фильм . 18.30 —  Для учащихся. 
«Веселые соревнования». Цв.
19.00 — «Труд и отдых». П роф
союзный журнал. 20.00 —  Из 
Москвы. «К началу нового учеб
ного года». 20.30 —  Концерт.
21.00 — «М оамбе». 21.30— «Вер
нисаж». 22.00 — Из Москвы. 
«Время». 22.30 —  «Ш ахматное 
обозрение». 22.40 —  «Лю бите
лям  кино». По второй програм
ме. 18.00 — Документальный 
фильм . 18.50 — Объявления
18.55— Художественный фильм 
«Время ее  сыновей». (2-я се
рия). Цв.

А Д Р Е С  Р Е Д А К Ц И И :  
М П ,  Тбилиси-8, пр. Руставми, 42
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ВНИМАНИЮ 
ПОДПИСЧИКОВ!

Управление распростране
ния печати «Союзпечать» 
Министерства связи Грузин
ской С С Р  сообщает, что под
писка на советские и зару
бежные газеты и журналы 
на 1979 год повсеместно на
чинается 1 сентября 1978 
года.

Подписка на газеты и 
журналы будет производить
ся в  агентствах (отделениях) 
и пунктах приема подписки 
«Союзпечати», у обществен
ных распространителей пе
чати на предприятиях, в У4' 
реждениях, организациях, 
колхозах, совхозах, вы сш их 
и средних учебных заведени
ях, а также в отделениях свя
зи и на Тбилисском почтам
те.

Подписка на 1979 год бу
дет приниматься:

— на советские и зару
бежные газеты и жури3" 
лы — до 1 ноября с. г.:

за пределы республики:
— на советские и зару

бежные издания — до 15 ок 
тября с. г.

РЕСПУБЛИКАНСКОЕ УП
РАВЛЕНИЕ «с о ю з п е 
ч а т ь ».

ТИ ПОГРАФ И Я И ЗД АТЕЛЬСТВА  
ЦИ КП ГРУЗИИ 380008. 
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